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О битателям присоединен-
ных к Москве террито-
рий пока недоступны мно-

гие столичные стандарты жизни 
и даже смерти. Новые москов-
ские окраины «выкроили» та-
ким образом, что на них не ока-
залось ни одного родильного 
дома, скоропомощной больни-
цы, центра планового гемоди-
ализа, современной лаборато-
рии и морга, уполномоченного 
проводить экспертизу причин 
смерти. Столичным чиновни-
кам приходится экстренно до-
говариваться с подмосковными 
коллегами о том, чтобы пациен-
ты не оказались на улице, расска-
зала вчера депутатам Мосгорду-
мы отвечающая за работу с окру-
гами заместитель руководителя  
департамента здравоохранени 
Нина Суслонова.

За десять дней, прошедших с 
момента изменения администра
тивного деления мегаполиса, де
партамент здравоохранения Мос
квы «раскидал» основную часть 
вновь обретенных «острых» паци
ентов по профильным лечебным 
учреждениям ближайших горо
дов Подмосковья. Не удалось при
строить только тела скоропостиж
но скончавшихся — их, как и сроч
но нуждающихся в гемодиализе 
больных из «новой Москвы», везут 
внутрь МКАД.

Теоретически приобщиться к 
благам столичного здравоохране
ния могут все «новые москвичи», 
но на практике им предлагается 
пользоваться теми же больница
ми и поликлиниками, что и рань
ше. На учет в поликлиники Москвы 
стало лишь 248 «новых» горожан. 

Зато жители присоединенных 
территорий отмечают улучшение в 
работе скорой помощи — к 32 ранее 
существовавшим бригадам сейчас 
добавлены еще шесть новых, а все 
подстанции объединены в единую 
службу «ОЗ». Это позволило сокра
тить время прибытий кареты ско
рой по вызову до 20 минут. Правда, 
попасть на обновленной скорой в 
стационары Москвы непросто. 

Схемы так называемой марш
рутизации подробно расписаны по 
различным медицинским профи
лям в двух совместных приказах де
партамента здравоохранения Мо
сквы и областного минздрава. Они 
определяют, в каких больницах 
гражданам с присоединенных тер
риторий будут оказывать плановую 
стационарную помощь, а в каких — 
экстренную. Лишь небольшая часть 
из них находится в пределах МКАД.

Больше всего шансов оказать
ся в московской больнице у роже

ниц. «Если тяжесть состояния па
циентки позволяет и есть соответ
ствующие показания, то мы везем 
в Москву, например в центр Плани
рования семьи и репродукции на 
Севастопольский проспект. А вооб
ще мы можем отвезти беременную 
в тот роддом, в который она поже
лает. Но, хочу отметить, наплыва 
пациентов в московские лечебные 
учреждения мы не наблюдаем», — 
сообщил «МН» главный врач мо
сковской станции скорой и неот
ложной медицинской помощи 
им. А.С. Пучкова Валерий Фетисов.

На 1 июля в женских консуль
тациях «новой Москвы» стояло на 
учете 800 беременных. «Сейчас ро
жениц с вновь присоединенных 
территорий везут в Подольск, Вид
ное, Одинцово, Чехов, НароФо
минск, их готовы принять также в 
пяти московских роддомах», — под
твердили «МН» в прессслужбе де
партамента здравоохранения Мос

квы. Как сообщил в ходе недавней 
прессконференции руководитель 
департамента Георгий Голухов, не
смотря на логистические схемы, 
отсутствие собственного роддома в 
«новой Москве» – большая пробле
ма. В ближайшем будущем админи
страция города начнет строитель
ство современного перинатального 
центра, предположительно в Тро
ицке. Проект сейчас обсуждается. 

Постоянно ездить в столицу 
приходится большинству боль
ных с почечной недостаточностью, 
нуждающихся в плановом гемо
диализе. За исключением тех, для 
кого нашлись койки в Подольске, 
нуждающиеся в диализе пациен
ты из области посещают городские 
больницы №50 и №52.

Значительно хуже ситуация с 
моргами: их мало, они старые и в 
силу особенностей оформления 
документов так и не перешли под 
юрисдикцию Москвы. Кроме того, 
на новых территориях нет ни од
ного судебномедицинского мор
га, поэтому на вскрытие тела умер
ших по неустановленным причи
нам граждан приходится везти в 
Царицино. Это, учитывая устано
вившуюся жаркую погоду, созда
ет проблемы и накладывает до
полнительные затраты на бюджет. 
На прошедшем недавно совещании 
глав лечебных учреждений, распо
ложенных на новых территориях, 
обсуждали случай, который прои
зошел на днях в Вороново (около 
40 км от МКАД). Тело скоропостиж
но скончавшегося мужчины повез
ли в Москву, но на половине дороги 
поняли, что изза пробок и жары не 
довезут. Было принято решение от
везти его временно в ближайший 
коммерческий морг, за услуги ко
торого расплатился город.

Рождение за три моря
В «новой Москве» не оказалось ни одного роддома или морга

У подмосковных рожениц больше всего шансов оказаться  
в столичном роддоме

Погода в Москве — СР, 11.07

+21 /+27
Ветер  2 м/c Давление 745 мм

Оценки от народа
Открытое правительство 
предложит новый взгляд 
на работу губернаторов
Стр. 02

Собянин пошел в рост
Социологи предрекают 
мэру Москвы уверенное 
лидерство
Стр. 05

Миллионы из ГЛОНАСС
МВД ищет растратчиков 
в аэрокосмических 
компаниях
Стр. 03

Нефтяная завеса
Кураторы ТЭК  
продолжают выяснение 
отношений
Стр. 08

Русская википедия 
устроила суточную 
забастовку
Стр. 03

На лондонской 
Олимпиаде Россия метит 
на третье место
Стр. 10

Товар—жертва—товар
Представители РПЦ объяснили  
принцип некоммерческой  
торговли в храме  
Христа Спасителя
Стр. 03

Остановка на миллион
Автоинспекторы  
в Москве выписали  
уже 4 тысячи  
штрафов  
за неправильную  
парковку.  
Каждый не менее  
3 тысяч рублей
Стр. 05

Непотопляемый Ткачев
Наталья Рожкова
n.rozhkova@mn.ru

Д осрочной отставки гу-
бернатора Краснодарско-
го края Александра Тка-
чева потребовала вчера 

думская фракция «Справедли-
вой России» в связи с трагедией 
в Крымске. Требование оппози-
ционных депутатов поддержи-
вают и некоторые чиновники 
правительства, однако «Единая 
Россия» обсуждать этот вопрос 
отказалась. При этом в Центриз-
биркоме РФ не смогли объяс-
нить, на каком основании сам 
Ткачев уволил главу Крымско-
го района Василия Крутько, ко-
торый на свою должность был 
избран. 

Глава фракции эсеров Сергей 
Миронов вчера предложил депута
там просить президента об отстав
ке Ткачева «за ненадлежащее ис
полнение обязанностей». «Единая 
Россия» отказалась обсуждать та
кую возможность. «Тот, кто кричит, 
сам там не был, не понимает, о чем 
говорит, и это вызывает лишь со
жаление и раздражение у абсолют
ного большинства»,  — сказал гла
ва фракции «ЕР» Андрей Воробьев. 
А  Ткачев заочно предложил лиде
ру эсеров самому стать губернато

ром. «Если Миронова поставить 
сюда, будет подругому? Я сомне
ваюсь в этом», — сказал Ткачев, воз
главляющий Краснодарский край 
с 2000  года. В  марте 2012го, на
помним, он был переутвержден в 
должности по представлению Дми
трия Медведева.

Директор департамента инве
стиционной политики и частно
государственного партнерства Ми
нэкономразвития Сергей Беляков 
полагает, что «вопрос об отстав

ке губернатора как минимум уме
стен». В  своем акаунте в facebook 
как «человек, отвечающий за ин
вестиционный климат» Беляев за
явил в заочном споре с депутатом 
Воробьевым, что «за смерть людей 
должны отвечать люди, обличен
ные властью». «Если федеральная 
власть считает, что региональные 
власти сделали все от них завися
щее, то все последующие вопросы 
будут к федеральной власти. А это 
уже вопрос ее устойчивости. Пото

му что с каждой такой трагедией 
доверие к ней падает катастрофи
чески, и это обязательно аукнет
ся. Поддержка Ткачева означает 
серьезные проблемы для власти в 
целом, так как поощряется безот
ветственность»,  — полагает Беля
ков. Он убежден, что «предложе
ния о постановке вопроса об от
ставке Ткачева гораздо в большей 
степени защищают федеральную 
власть, чем позиция Андрея Воро
бьева».

Тем не менее политологи счита
ют маловероятной отставку Ткаче
ва, пользующегося расположением 
руководства страны. «Краснодар
ский край не самый проблемный 
регион в плане протестных настро
ений, социальноэкономическая 
обстановка там лучше, чем в дру
гих регионах,  — говорит эксперт 
Центра политической конъюнкту
ры Оксана Гончаренко. — Выстрое
на система управления, замкнутая 
на одного человека, и она работает. 

Это перевесило негативные аргу
менты, когда принималось реше
ние о наделении Ткачева полномо
чиями». По мнению Гончаренко, 
личной вины губернатора в прои
зошедшем нет, говорить можно о 
«недостаточно эффективном взаи
модействии служб» при оповеще
нии населения и ликвидации по
следствий, «но это общая пробле
ма, ярко проявившаяся при лесных 
пожарах в 2010 году».

В свою очередь сам Ткачев в 
увольнениях не стесняется: 9 июля 
сайт губернатора сообщил об от
ставке главы Крымского района 
Василия Крутько. Тот был избран 
главой района от 14 марта 2010го, 
набрав как кандидат от ЕР 78% го
лосов. Член ЦИК РФ Олег Лавров в 
беседе с «МН» выразил недоумение 
по поводу отставки Крутько: «Надо 
посмотреть, какие есть документы. 
Я их не видел и даже читал в интер
нете, что это не соответствует дей
ствительности». По закону о мест
ном самоуправлении губернатор 
имеет право отстранить главу рай
она от должности только в случае 
неправовых действий, установлен
ных судом. Накануне СМИ сообщи
ли также об отставке мэра Крымска 
единоросса Владимира Улановско
го (избран 13 мая 2012 года, 94%), но 
позже это было официально опро
вергнуто.

Политическая устойчивость губернатора  
может оказаться не на пользу федеральной власти

Политологи считают маловероятной 
отставку Ткачева, пользующегося 
расположением руководства страны
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Надвое сказали. Чем отличаются предвыборные 
обещания Барака Обамы и Митта ромни
Стр. 04
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Краснодарский край
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Нижнебаканская первой по-
пала под удар стихии — 
волна пришла в станицу на 

несколько часов раньше Крым-
ска, и местные жители успели со-
общить своим знакомым о над-
вигающемся наводнении. Се-
годня, когда вода сошла, они 
собирают на огородах рыбу. По 
мнению жителей Нижнебакан-
ской, это толстолобик, который 
мог попасть в станицу только из 
озер бывшего зверосовхоза, нахо-
дящихся выше по течению реки 
Баканки. В официальные объяс-
нения они не верят и эту рыбу 
считают свидетельством того, 
что вода из озер была спущена ис-
кусственно. 

Через Нижнебаканскую проходят 
трасса и железная дорога, связываю-
щие Краснодар с Новороссийском. 
В  станице несколько мостов через 
петляющее русло Баканки. Обыч-
но летом она совсем мелкая, по сло-
вам местных жителей, едва не пере-
сыхает. Сейчас это мощный мутный 
поток. Ивы у воды сильно помяты, 
многие вырваны с корнем  — это 
след потока, пронесшегося здесь в 
ночь на 7 июля. Из реки торчат осто-
вы автомобилей, смытых волной с 
трассы, а на берегу лежит опроки-
нутая потоком многотонная фура. 

Все улицы в станице сейчас выгля-
дят примерно одинаково: напротив 
ворот каждого дома — груда мусора, 
еще недавно бывшая мебелью, до-
машней утварью, книгами, бытовой 
техникой. Сушатся на солнце дива-
ны и кресла, которые, может быть, 
еще удастся использовать. Попада-
ются машины с распахнутыми две-
рями, капотами и багажниками  — 
сохнут в надежде на восстановление. 
Все они плавали или были затопле-
ны во дворах или в гаражах. Авто-
кран поднимает из кювета «Жигули» 
седьмой модели, машину помога-
ет вытаскивать человек пять-шесть.  
Крайний ряд домов у реки — метрах 
в 30 от воды. На грядке среди вы-
мытых потоком из земли картофе-
лин лежит довольно крупная рыби-
на с отъеденной кошками головой. 
«Они все были с головами, мы пото-
му и смогли определить, что это тол-
столобик, он у нас отродясь не во-
дился»,  — поясняет хозяйка огоро-
да Дина Кайгородцева. По ее словам, 
толстолобика разводят в озерах быв-
шего зверосовхоза, в котором она 
и сама когда-то проработала 17 лет. 
Она уверена, что и во время наводне-
ния 2002 года, и теперь причиной 
катастрофы стал сброс воды из озер. 
Каким образом это можно было сде-
лать технически, Кайгородцева объ-
яснить не может. Но утверждает, что 
раньше даже при выходе реки из бе-
регов вода поднималась лишь на не-
сколько ступенек, не затапливая сам 
дом. А сейчас вода пришла очень бы-

Рыба в огороде
В станице Нижнебаканской по-прежнему верят в искусственный сброс воды

стро. В  2002-м их дом залило при-
мерно так же — вода в комнатах сто-
яла чуть ниже потолка. 

В администрации Нижнебакан-
ской рыбу в качестве доказатель-
ства принимать отказываются. 
«Водохранилища не спускались — 
они и сейчас стоят полные,  — го-
ворит глава сельского поселения 
Ирина Рябченкова.  — В  рыбе не 
вижу ничего удивительного. Боль-
шой напор воды шел с гор  — мы 
сразу за горами после Геленджи-
ка и Новороссийска». Рябченкова 
верит специалистам из МЧС, ко-
торые объяснили, что потоки до-
ждевой воды «прорвали облака и 
чашей вывалились на горы». Чи-
новница к жалобам земляков при-

выкла — на то, что не довезли воду, 
не дошли волонтеры. 

Чиновники, да и многие жители 
Нижнебаканской полагают, что до-
ждевая вода, превратившаяся в се-
левые потоки, скапливалась в нечи-
щенных руслах рек. Кайгородцевы 
вспоминают, как после наводнения 
десятилетней давности чистили рус-
ло: когда воды в реке почти не оста-
лось, прямо по дну прошел японский 
трактор с бульдозерным ножом. Тогда 
же вручную срезали и ивняк, порос-
ший на берегах. Но за последующие 
десять лет реку не чистили, берега за-
росли, — во время дождей в Баканке 
быстро образуются завалы. Минув-
шей весной жители станицы виде-
ли на берегу специалистов из какой-

то службы, которые осмотрели мест-
ность, говорили что-то про чистку, а 
потом уехали, так ничего и не сделав.  
Кстати, люди из принявшей удар сти-
хии первой Нижнебаканской вы-
полнили роль той самой системы 
оповещения, которая не сработала в 
Крымске, Геленджике и других по-
страдавших поселках. Они звони-
ли родственникам и знакомым, жи-
вущим ниже по течению, и пред-
упреждали, что идет вода. Почему 
этого не сделали ответственные чи-
новники, неясно, хотя именно в 
этом был шанс на спасение. По опы-
ту наводнения десятилетней давно-
сти известно, что большой воде от 
Нижнебаканской до Крымска це-
лых три часа.

Александр Садчиков
a.sadchikov@mn.ru

М инистр по связям с от-
крытым правитель-
ством Михаил Абы-
зов презентовал вчера 

в РИА Новости новые критерии 
оценки эффективности управ-
ления субъектов РФ. Вместо 
действующих 260 основных и 
200 вспомогательных показате-
лей работу губернаторов пред-
лагается оценивать по 11. Самые 
лучшие могут быть премирова-
ны. Правда, после возвращения 
губернаторских выборов глав-
ным критерием все равно будет 
избираемость.

Действующая система оценки 
эффективности губернаторов не-
эффективна: по мнению Абызо-
ва, в ней больше заинтересованы 
столичные чиновники, собираю-
щие отчеты с мест, чем сами реги-
оны. Министр отметил, что одним 
из важнейших показателей в буду-
щем станут результаты замеров об-
щественного мнения. Кроме того, 
будут разработаны еще 10–20 до-
полнительных критериев оцен-
ки губернаторской работы, из ко-
торых для каждого региона вы-
берут 1–2 с учетом специфики. Те 
регионы, которые будут успевать 
по всем параметрам, получат пра-
вительственные гранты, в общей 
сложности на это планируется вы-
делять 20 млрд   руб. ежегодно. «До 
30%  средств грантов можно будет 
направлять на поощрение людей, 
которые добились улучшения пока-
зателей», — пообещал Абызов.  

Теперь правительство ждет реак-
ции регионов на свое предложение. 
Глава Ивановской области Алек-
сандр Мень и тульский губернатор 
Владимир Груздев уже согласны 
принять новые условия. «Это бли-
же к здравому смыслу», — заметил 
Мень. Только к социологам главы 
регионов относятся настороженно: 
тот же Мень утверждает, что однаж-
ды его администрация вовремя не 

заключила договор со структурой, 
которая занималась экомониторин-
гом, и вскоре Ивановская область 
«скатилась» по состоянию окружаю-
щей среды с 18-го на 42-е место. 

Гендиректор ВЦИОМ Валерий Фе-
доров считает, что избежать подо-
зрений в заказных исследованиях 
можно лишь в том случае, если будут 
проводиться регулярные всероссий-
ские соцопросы по эффективности 
работы региональных властей. Их 
стоимость, по словам Федорова, мо-
жет составлять от 80 до 120 млн руб. в 
год, ВЦИОМ, понятно, готов участво-
вать в тендере на право проводить та-
кие исследования.  

Работа открытого правительства 
по составлению новых критериев 
оценки региональных администра-
ций, как и лоббистские усилия со-
циологов накануне возвращения к 
выборности глав субъектов РФ, у не-

которых экспертов вызывает сомне-
ния. «Я не могу понять, зачем прави-
тельству тратить силы и средства на 
создание системы таких критери-
ев,  — говорит директор по макроэ-
кономическим исследованиям НИУ 
Высшей школы экономики Сергей 
Алексашенко. — Если при всех ого-
ворках в законе губернаторы снова 
избираемы, то выборы и становятся 
главным критерием». Выборы пер-
вых четырех глав субъектов пройдут 
14 октября. Алексашенко напомнил, 
что в России только 12 регионов фи-
нансово самостоятельны, а в осталь-
ных главный реальный критерий 
эффективности губернатора  — его 
способность выбить деньги для сво-
ей территории: «20 млрд премии не 
могут сравниться с 1 трлн руб., кото-
рые ежегодно Минфин распределя-
ет среди регионов без всяких крите-
риев и показателей».

Должность с премией
Открытое правительство предложило новые критерии оценки 
работы губернаторов

Елена Мишина
e.mishina@mn.ru

П резидент Путин в целом со-
гласен с идеей более стро-
гого правового режима для 

некоммерческих организаций с 
иностранным финансовым уча-
стием, но готов при этом увели-
чить втрое бюджетное финанси-
рование НКО. Свою позицию Вла-
димир Путин озвучил вчера на 
встрече с правозащитниками. По-
тенциальные грантополучатели 
не считают это подкупом — де-
нег из госбюджета все равно бу-
дет немного.

Владимир Путин пригласил пред-
седателя Совета по развитию граж-
данского общества Михаила Федо-
това, федерального омбудсмена Вла-
димира Лукина и уполномоченного 
по защите прав предпринимателей 
Бориса Титова, чтобы обсудить на-
шумевшие проекты законов по дея-
тельности некоммерческих органи-
заций с иностранным финансовым 
участием и возвращению уголовной 
ответственности за клевету. По мне-
нию главы государства, статья о кле-
вете должна быть возвращена в УК: 
«Мы выберем решение — оставим в 
уголовном праве, но будем просить 
депутатов в качестве санкции изъ-
ять лишение свободы».

«Что касается НКО, я согласен с 
коллегами, которые считают, что 
если мы вводим более жесткие рам-
ки работы организаций, мы долж-
ны увеличить свое собственное фи-
нансирование не менее чем в три 
раза  — от 1 до 3 млрд руб. из гос-
бюджета»,  — сказал президент. Он 
уточнил, что поручит правитель-
ству учесть это в бюджете. Также он 
отметил, что поправки об НКО не 
должны коснуться религиозных ор-
ганизаций. Позже пресс-секретарь 
президента Дмитрий Песков уточ-
нил, что глава государства до сре-
ды направит свои предложения де-
путатам по поправкам в законопро-
ект об НКО, второе и третье чтение 
которого запланировано на пятни-
цу, 13 июля.

Правозащитники находят поло-
жительные моменты в интонаци-
ях и деталях речи главы государства. 
«Путин согласился, что финансиро-
вание из иностранных источников 
само по себе не является чем-то аб-
солютно негативным, все зависит от 
того, какие это иностранные источ-
ники, какие конкретно обстоятель-
ства», — заявил журналистам Лукин 
по итогам встречи. Федотов же зая-
вил «МН», что не считает увеличе-
ние финансирования НКО из бюд-
жета заменой «выпадающих дохо-
дов» от зарубежных источников. 
«Чем больше внимания в финан-
совом выражении выделяется не-
коммерческому сектору, тем луч-
ше», — замечает он. Тем не менее и 
он называет встречу с Путиным «об-
надеживающей» и надеется, что в 
результате из законопроекта может 
исчезнуть и сама скандальная норма 
об НКО как «иностранных агентах».

«Деньги, выделенные правитель-
ством, для кого-то могут быть опас-
ны, — поделился с «МН» руководи-
тель организации «За права челове-
ка» Лев Пономарев.  — В  принципе 
возможна некая приманка: я не под-
дамся, а кто-то поддастся». Сам По-
номарев в этом году получает сред-
ства в рамках президентского гран-
та от Общественной палаты, однако 
называет сумму небольшой.

Утроение от ВВП
Президент пообещал 
увеличить бюджетные гранты 
для российских НКО

20
миллиардов
ежегодно будет выде-
ляться для премирова-
ния регионов

Правозащитники нашли положительные 
моменты в деталях речи президента

Павел Никулин
Евгений Насыров
accidents@mn.ru

Г уманитарную помощь для 
пострадавшего от наводне-
ния Крымска продолжают 

собирать по всей России. Каждый 
день в город привозят воду, еду 
и медикаменты, с количеством 
которых городские волонтер-
ские штабы уже не справляются. 
В один голос добровольцы гово-
рят, что в городе остро не хвата-
ет людей, которые будут разби-
рать завалы, развозить еду и ока-
зывать первую помощь.

«Люди! Нам не нужна одежда! 
Остановитесь и прекратите нести 
сюда хлам! Нам не нужны альбомы 
для фотографий и ластики», — при-
зывает в твиттере фотограф Митя 
Алешковский, работающий в пун-
кте приема гуманитарной помощи 
на смотровой площадке на Воробье-
вых горах. Несмотря на его просьбы, 
две «Газели» привезли вчера одежду 
с телепроекта «Дом-2». 

За несколько дней пункт сбо-
ра на Воробьевых горах отправил 
на Кубань три фуры с гуманитар-
ной помощью и несколько автобу-
сов с волонтерами, а 10 июля вел пе-
реговоры с МЧС о предоставлении 
добровольцам мест в служебном са-
молете. Пункт даже обзавелся соб-
ственным пресс-секретарем. В бесе-
де с «МН» он перечислял необходи-
мые для отправки в Крымск вещи: 
медикаменты, детское питание, фо-
нари, каски, респираторы, корм для 
животных.

Большинство из сортирующих 
гуманитарную помощь на Воро-
бьевых горах  — студенты, говорит 

Юлия Архипова из Высшей шко-
лы экономики. «Хотя я видела, 
как мой преподаватель загружал 
фуры, а в понедельник гуманитар-
ную помощь привез московский 
ОМОН»,  — рассказала она «МН». 
Среди собравшихся на смотровой 
много участников движения «За 
честные выборы», но политику они 
оставили в стороне и готовы прини-
мать помощь как от омоновцев, так 
и от представителей прокремлев-
ского движения «Россия молодая», 
которые даже привезли на пункт 
приема гуманитарной помощи бе-
лый шатер, чтобы надвигающийся 
дождь не залил картонные коробки.

есятки пунктов приема гума-
нитарной помощи работают в Мо-
скве, Ростове-на-Дону, Майкопе и 
Сочи. В  Краснодаре многие горо-
жане ездят в Крымск после работы 
и возвращаются домой поздно но-
чью. Журналист из Краснодара Ило-
на Дидковская приехала в Крымск 
в воскресенье и весь день на своей 
машине развозила по городу гума-
нитарную помощь из главного шта-
ба, расположенного в кинотеатре 
«Русь». «Ездили к бабушкам, при-
возили им теплые одеяла, продук-
ты, питьевую воду. Кого-то отвози-
ли ночевать в кинотеатр», — расска-
зала она «МН». Вначале некоторые 
жители пострадавшего от наводне-
ния города встретили ее и других 
волонтеров прохладно, но враждеб-
ная реакция быстро прошла, когда 
они увидели реальную помощь, го-
ворит Дидковская. Всего в Крым-
ске работает больше тысячи волон-
теров, говорит общественный ак-
тивист Алена Попова. Четыре дня 
назад она прилетела на Кубань с де-
путатом-справедливороссом Ильей 
Пономаревым. «Поначалу у нас 

были проблемы с местными властя-
ми, но теперь все понимают, что мы 
тут нужны, — говорит она «МН», — 
у нас нормальные отношения и с 
ними, и с МЧС, и с «Кубаньспасом». 

В Крымске к 10 июля существова-
ло уже восемь пунктов раздачи гу-
манитарной помощи. Кроме того, 
в городе уже несколько дней рабо-
тают стихийно возникшие, но те-
перь организованные волонтерские 
группы, говорит фрилансер из Крас-
нодара Евгений Машкаркин. «Мы 
организовались через соцсети. Еще 
там работают стройотряды, говорят, 
что их 500 человек и они закрепле-
ны за конкретными улицами. Есть 
человек сто из всяких молодежных 
организаций. Приезжают ребята из 
Ростова, Новороссийска, Ставропо-
ля, Анапы, Краснодара, Москвы», — 
рассказывает он «МН».

Евгений называет свой список 
самого необходимого: зубные щет-
ки, женские прокладки, памперсы. 
Нужны средства от комаров, меш-
ки для мусора и всякий хозяйствен-
ный инвентарь для расчистки, надо 
ходить по городу и убирать дворы, 
добавляет Дидковская. Еще в горо-
де не хватает транспорта для развоза 
гуманитарной помощи, врачей или 
просто людей, умеющих оказывать 
первую помощь, рассказал «МН» во-
лонтер Николай Вечерский, пред-
приниматель и член Общественной 
палаты Новороссийска. Но больше 
всего в городе сейчас нужны допол-
нительные рабочие руки. «Работа 
найдется для всех», — говорит Маш-
каркин. В  администрации Красно-
дарского края признают, что для 
восстановления Крымского района 
нужны добровольцы, для привлече-
ния и координации которых создан 
волонтерский центр.

Александра Белуза
a.beluza@mn.ru

П равительство утвердило 
график строительства жи-
лья в пострадавших от наво-

днения населенных пунктах Ку-
бани. Начать работы планируется 
в августе, а завершить — в конце 
осени, заявил премьер Дмитрий 
Медведев. В Крымске, на кото-
рый пришелся главный удар сти-
хии, могут выбрать более высо-
кую точку для новых домов: как 
заявил «МН» глава МЧС Владимир 
Пучков, в зоне, где так высок риск 
подтопления, новое строитель-
ство будет исключено.

Возвести предстоит около 400 до-
мов, из них почти 300 — в Крымске. 
Но данные о количестве полностью 
разрушенных домовладений, как за-
метил Медведев, «подлежат уточне-
нию». Как пояснил «МН» Владимир 
Пучков, сейчас специализирован-

ные бригады завершают комплекс-
ное обследование пострадавших 
зданий и сооружений. С  оконча-
тельными объемами ущерба нужно 
определиться до конца июля, потому 
что уже 1 августа планируется начать 
возведение новых домов. «Крайний 
срок заселения людей — в ноябре, — 
заявил Медведев.  — Сроки очень 
жесткие и должны неукоснительно 
исполняться, задержки и проволоч-
ки недопустимы».

Строительство обещают строго 
контролировать — как и в 2010 году, 
когда Владимир Путин распорядил-
ся установить веб-камеры для слеже-
ния за возведением новых домов для 
погорельцев. «В обязательном поряд-
ке будут поставлены веб-камеры, и 
мы с вами в реальном масштабе вре-
мени сможет следить за тем, что про-
исходит на строительных площад-
ках», — заявил вчера Пучков. Правда, 
при этом глава МЧС улыбался, поэто-
му было не очень понятно, шутит он 
или говорит всерьез.

На выбор пострадавшим будет 
предложено три варианта реше-
ния жилищной проблемы: мож-
но построить дом на прежнем ме-
сте, можно на новом участке зем-
ли, который выделит государство, 
а можно поселиться в отдельном 
коттеджном поселке. Люди долж-
ны сами определяться, что им удоб-
нее, сказал Медведев и подчеркнул, 
что риск новых природных анома-
лий тоже должен учитываться. На 
опасное естественное расположе-
ние Крымска (часть города нахо-
дится фактически на дне воронки, 
в которую стекается вода с окрест-
ных гор, что и стало одной из при-
чин трагедии) обращал внимание и 
Владимир Путин, поручивший гла-
ве Кубани Александру Ткачеву «по-
думать о том, где можно было бы 
построить новые дома». В свою оче-
редь глава МЧС заверил, что «там, 
где строить нельзя, где высокие ри-
ски, конечно, новое строительство 
будет исключено».

Очень нужны рабочие руки

Подальше от воды

Работающие в Крымске волонтеры зовут подкрепление 
и просят не слать ненужных вещей

Дома для жертв наводнения будут строить 
за пределами зоны риска

кран поднимает из кювета «Жигули» 

ет вытаскивать человек пять-шесть. 
Крайний ряд домов у реки — метрах 

на с отъеденной кошками головой. 

и сама когда-то проработала 17 лет. 

ния 2002 года, и теперь причиной 
катастрофы стал сброс воды из озер. 

яснить не может. Но утверждает, что 
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По мнению жителей, 
толстолобик оказался 
на грядках вместе с во-
дой из озер
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Передел 
мечтаний 
Ева Рапопорт
преподаватель отделения 
культурологии Высшей школы 
экономики 

В последние недели и особен-
но дни все чаще звучит фраза 
«Казалось бы, куда уже хуже? 

Но нет, оказалось, что есть куда!» 
Одни произносят ее с неким ма-
зохистским восторгом, как бы лю-
буясь той степенью хаоса и абсур-
да, которой достиг мир, другие же 
оказываются искренне напуганы и 
опечалены. Случай Светы Курицы-
ной, оценившей заслуги путинских 
тучных лет фразой «Мы стали более 
лучше одеваться» и превратившей-
ся сначала в интернет-мем, а теперь 
в ведущую авторской программы 
на канале НТВ, хорош хотя бы тем, 
что здесь можно говорить не об оче-
редной трагедии (классической или 
кафкианской), а, напротив, о голо-
вокружительном успехе отдельно 
взятого персонажа.

Если оставить в покое политику, 
для чего, конечно, требуется неко-
торое волевое усилие, можно заме-
тить, что история Светы в целом ти-
пично медийная. Это та самая исто-
рия о пяти минутах славы, которых 
якобы жаждет каждый простой че-
ловек (внешность, имя и проис-
хождение нашей героини в эту мо-
дель вписываются как нельзя кста-
ти). Подобные пять минут ценны и 
сами по себе, но в большей степени 
потому, что могут открыть дорогу 
к немалым свершениям, вплоть до 
исполнения любых мечтаний и реа-
лизации всех жизненных целей.

Сколько уже было снято и пока-
зано фильмов о том, как симпатич-
ная, хотя простоватая и наивная де-
вушка из провинции мечтает по-
корить мир (отождествляемый ею, 
как правило, с Голливудом). Снача-
ла девушку не замечают, она пыта-
ется себя проявить, но более рафи-
нированные и уверенно чувствую-
щие себя мужчины над нею только 
смеются. Девушка не сдается и, 
даже когда льет слезы, продолжа-
ет верить в мечту. И все в конечном 
итоге у нее получается — смеявши-
еся прежде мужчины не только по-
срамлены, но и покорены. Для мак-
симально каноничного хеппи-энда 
героине из Иванова, помимо соб-
ственной телепрограммы, не хва-
тает только вступления в счастли-
вый брак с тем самым журналистом 
«МН», который, устыдившись пяти 
минут славы, какие он Свете устро-
ил, уже приносил публичные изви-
нения и призывал девушку, когда 
она будет в Москве, разыскать его и 
плюнуть в лицо.

Чем рисовать эсхатологиче-
ские демотиваторы, давайте луч-
ше порадуемся (это ведь для здоро-
вья полезнее) если и не за Свету, то 
хотя бы тому, что сконструирован-
ная фабрикой грез для секретарш и 
официанток сказка о пути к успе-
ху и славе способна иногда матери-
ализоваться даже в наше странное 
время. Жизнь сделалась даже про-
ще, теперь не нужно ехать в Голли-
вуд и даже в Москву, достаточно 
прославиться на ютубе. А телевизор 
оставьте в покое — наверняка вы 
и так его уже многие годы не смо-
трите. Если задача медиа не просве-
щать и информировать, а только да-
рить мечту (разве же это новость?), 
то наше телевидение, оказывает-
ся, не так уж и плохо со своей ролью 
справляется.

Михаил Мошкин
m.moshkin@mail.ru

П опытка Общества защи-
ты прав потребителей 
(ОЗПП) доказать в суде, 
что РПЦ незаконно тор-

гует в храме Христа Спасителя, 
провалилась. Вчера в Хамовниче-
ском суде представители Патри-
аршего подворья убедили судью 
в том, что вещи, выставленные 
на лотках, не товары, а предметы 
культа, которые раздаются веру-
ющим даром, в порядке благотво-
рительности. А сумма, указанная 
на них, является не ценником, а 
ориентиром для прихожанина — 
чтобы тот не мучил себя вопро-
сом, сколько пожертвовать от чи-
стого сердца.

Накануне процесса представите-
ли ОЗПП утверждали, что «факти-
чески на территории храма действу-
ет бизнес-центр, на здании которого 
отсутствует вывеска с информацией 
о продавце, его наименовании, ме-
сте нахождения и режиме работы». 
Юрист Роза Баршина, выступавшая 
от имени истца, утверждала, что 
общественная инспекция «здания 
по ул. Волхонка, 15» (так она назва-
ла храм Христа Спасителя) выявила 
многочисленные лотки с товарами, 
но ни касс, ни ценников, ни назва-
ния торгующей организации и тем 
более «уголка потребителя» обнару-
жено не было.

Ход процесса показал, что ОЗПП, 
затевая тяжбу с церковью, рассчи-
тывало не столько на победу в суде, 
сколько на медийный эффект. Суд 
привлек внимание прессы, но вряд 
ли это теперь на руку защитникам 
потребителей. Их представитель 
подготовилась слабо, чего нельзя 
сказать об ответчиках, коих пред-
ставляла глава юридической служ-
бы Московского патриархата игуме-
нья Ксения (Чернега).

Баршина не могла ответить на 
многие вопросы судьи Игоря Кана-
новича, который пытался выяснить, 
какая религиозная организация ве-
дет торговлю в ХХС, является ли она 
собственником и арендатором, был 
ли установлен продавец. У  игуме-
ньи Ксении был на это четкий от-
вет, который до этого неоднократ-
но озвучивала Патриархия: никаких 
продавцов в храме нет и быть не мо-
жет. Да, сказала представительница 
РПЦ, закон «О свободе совести» по-
зволяет религиозным организаци-
ям заниматься предприниматель-

ством, но Патриаршее подворье 
этим правом не пользуется. А лежа-
щее на лотках, по словам Чернеги, 
и не товар вовсе. «Это предметы ре-
лигиозного назначения, в силу их 
сакрального значения они не мо-
гут рассматриваться как товар, их 
распространение не предпринима-
тельская, а благотворительная дея-
тельность», — просвещала суд глава 
юридической службы МП.

Из ее слов выходило, что «пред-
меты сакрального значения» безвоз-
мездно отдаются посетителям хра-
ма, прихожанин же альтруистиче-
ски жертвует «примерную сумму» 
(указанную на том, что «ни в коем 
случае не является ценником»). 
Итак, вместо приземленного «то-
вар–деньги–товар» здесь действует 
схема «добровольное пожертвова-
ние  — безвозмездный дар». Кроме 
того, напомнила Ксения Чернега, 
храм Христа Спасителя находится в 
собственности Москвы и в довери-
тельном управлении у НКО «Фонд 
храма Христа Спасителя». А  рели-

гиозная организация «Подворье Па-
триарха Московского и всея Руси Ка-
федральный соборный храм Христа 
Спасителя РПЦ» лишь заключила с 
фондом договор о совместной дея-
тельности.

Юрист ОЗПП Баршина собира-
лась было с помощью свидетелей 
подтвердить факт торговли в хра-
ме, вот только все приглашенные 
на процесс потребители неожидан-
но исчезли. Не повлияло на судью 
и предъявление вещественных до-
казательств  — «предметов культа», 
приобретенных в ходе «контроль-
ной закупки» на лотках ХХС. Про-
цесс их изучения явно доставил 
судье удовольствие. «Пакет с над-
писью «Платок нарядный. Боль-
шой», — перечислял Кананович. — 
Шкатулка из неизвестного мате-
риала, к ней приклеена бумажка 
маленькая, зеленая, на бумажке 
цифры «пять, шесть, ноль»... Пакеты 
полиэтиленовые зеленые, две шту-
ки». Затем судья поинтересовался у 
Чернеги, имеют ли все эти вещи ка-

кое-либо отношение к «религиоз-
ной организации», и получил в от-
вет значительный перечень пред-
метов, которые в храме становятся 
вполне себе культовыми.

Другой юрист ОЗПП Дмитрий 
Ульянов вынужден был признать, 
что и на книжных лотках он видел 
лишь церковную литературу, хотя 
судья допрашивал его, можно ска-
зать, с пристрастием: «Какие-то зна-
комые издания помимо Библии и 
Евангелия вы там видели? Напри-
мер, «Гарри Поттера», «Мать» Горь-
кого?» Понятно, что игуменья Ксе-
ния тут же легко доказала, что все 
книги в ХХС — предметы религиоз-
ного назначения.

В перерыве Розе Баршиной оста-
валось разве что передразнивать 
свою оппонентку. «Безвозмездно, 
то есть даром»  — как Сова Винни-
Пуху!  — сказала она и поделилась 
предсказанием: —Мы проиграем 
это дело!» Предсказание оказалось 
точным: Хамовнический суд откло-
нил иск.

Почем шкатулки для народа
Защитники потребителей не смогли доказать факт незаконной торговли 
в храме Христа Спасителя

Сергей Миненко
s.minenko@mn.ru

М ВД выявило факты нео-
боснованного расходова-
ния более полумиллиарда 

рублей, выделенных на развитие 
отечественной системы спутни-
ковой навигации ГЛОНАСС. В рас-
трате подозреваются руководите-
ли ОАО «Российские космические 
системы» (РКС). Как стало извест-
но «МН», фигурантом уголовного 
дела может стать генконструктор 
системы ГЛОНАСС и гендиректор 
РКС Юрий Урличич. Кроме того, 
теперь может получить новый 
виток громкий публичный кон-
фликт между РКС и Роскосмосом, 
который предшествовал возбуж-
дению уголовного дела.

Главное управление экономи-
ческой безопасности и противо-
действия коррупции МВД России 
сообщило о хищении из бюджета 
565  млн руб., выделенных на раз-
витие системы ГЛОНАСС. На днях 
по данному факту было возбуждено 
уголовное дело по ч. 2 ст. 201 УК РФ 
(злоупотребление полномочиями, 
повлекшее тяжкие последствия). 
В растрате бюджетных денег подо-
зревают руководителей ОАО «РКС». 
Как полагают следователи, они за-
ключили договоры о выполнении 
научно-исследовательских работ с 
коммерческими организациями, у 
которых не было для этого ни ква-
лифицированных сотрудников, ни 
материально-технической базы. На 
деле, говорят в МВД, всю работу вы-
полняли штатные сотрудники РКС, 
а оплата за якобы выполненные 
контракты переводилась на счета 
двух подконтрольных компаний.

Вчера в кабинетах трех неназван-
ных руководителей РКС прошли 
обыски. Также обыски были прове-
дены в бухгалтерии предприятия и 
в помещениях пяти коммерческих 
организаций, участвовавших в про-
тивоправной схеме. Источник «МН» 
в правоохранительных органах со-
общил, что с большой долей вероят-
ности обвинения в растрате предъ-
явят гендиректору РКС Юрию Ур-
личичу, который также является 
главным конструктором ГЛОНАСС, 
и одному из его заместителей. Впол-
не возможно, что подразумевается 
Иван Голуб, которого, говоря о рас-

трате денег на ГЛОНАСС, еще три 
месяца назад упоминал глава Рос-
космоса Владимир Поповкин.

В марте этого года, напомним, 
Поповкин в интервью «Извести-
ям» обвинил руководство РКС в не-
целевом расходовании денег, выде-
ленных на навигационную систему 
ГЛОНАСС, с помощью фирм, специ-
ально созданных для этого Урличи-
чем и Голубом. Вскоре после этого 
заявления на сайте РКС появилось 
письмо в адрес Поповкина, подпи-
санное Голубом. Тот в свою очередь 
обвинил главу Роскосмоса в «право-
вом нигилизме» и посоветовал ему 
«тихо уйти». Письмо провисело на 
сайте всего три часа, после чего ис-
чезло, а в РКС объяснили, что оно 
было опубликовано случайно и 
предназначалось для внутреннего 
пользования. В Роскосмосе тут же 
назвали это обращение информа-
ционной провокацией и попыткой 
оправдаться. В конфликт поспешно 
вмешался вице-премьер Дмитрий 
Рогозин, который запретил обеим 
сторонам публично выяснять отно-
шения.

Теперь конфликт может разго-
реться с новой силой. В РКС уже от-
реагировали на сообщение МВД, за-
явив, что у правоохранителей нет 
и не может быть никаких доказа-
тельств противоправных действий 
со стороны руководства компании, 
а результаты прошлогодней про-
верки Роскосмоса, которая послу-
жила поводом для возбуждения 
дела, недействительны. Пока в Рос-
космосе не спешат нагнетать об-
становку, говоря, что не намерены 
что-либо комментировать. «В РКС 
могут утверждать что угодно, но 
нами, в частности Поповкиным, все 
уже было сказано ранее, — заявили 
«МН» в Федеральном космическом 
агентстве. — С тех пор ничего не из-
менилось, и повторять уже сказан-
ное не имеет смысла. Тем более что 
мы свою работу уже сделали, и те-
перь дело за МВД».

Спутник-однодневка
МВД проверяет создателей системы 
ГЛОНАСС и их контрагентов

Алина Гарбузняк
Юлия Хомченко
politics@mn.ru

Г осдума сегодня рассматри-
вает во втором чтении по-
правки к закону «Об инфор-

мации», способные, по мнению 
многих экспертов, привести к 
установлению цензуры в рунете. 
В знак протеста против их приня-
тия администраторы русской ви-
кипедии вчера на сутки закрыли 
доступ к своему ресурсу и собира-
ют подписи под петицией к пре-
зиденту страны Владимиру Пути-
ну с требованием наложить вето 
на этот законопроект.

Скандал в сети разгорается из-за 
проекта закона «Об информации». 
Статья о нем  — единственная до-
ступная в википедии во вторник. 
«Лоббисты и активисты, поддержи-
вающие данные поправки, утверж-
дают, что они направлены исключи-
тельно против контента наподобие 
детской порнографии», но фор-
мулировки законопроекта приве-
дут к аналогу «великого китайского 
файрволла», говорится в статье. Ад-
министратор российского сегмента 
сетевой энциклопедии Станислав 
Козловский выразил надежду, что 
вики-инициативу поддержат и дру-
гие интернет-ресурсы.

Один из авторов законопроекта 
вице-спикер Госдумы Сергей Же-
лезняк пояснил «МН», что список 
сайтов, подлежащих запрещению, 
будет формировать орган исполни-
тельной власти, но он может пере-
дать эту работу «оператору реестра». 
Таковым теоретически может стать 
и общественная организация, заре-
гистрированная на территории Рос-
сии. Это пояснение не удовлетво-
ряет сетевых активистов. «У кого-то 
в руках будет рубильник, чтобы от-
рубать интернет-проекты», — него-
дует стартап-менеджер и блогер Ан-
тон Носик.

Впрочем, и сейчас любой сайт 
могут запретить и без объяснений. 
Владелец ресурса LiveInternet Гер-
ман Клименко рассказал «МН», что 
его детище заблокировано по ре-
шению суда «на Дальнем Востоке в 
какой-то деревне». «Я даже не знаю, 
куда обращаться, чтобы пересмотре-
ли это решение», — жалуется он. Так 
что любая централизованная систе-

ма контроля в этой ситуации благо, 
полагает деятель рунета.

Законопроект даст владель-
цу возможность понять, за что за-
крыт ресурс, подтверждает Желез-
няк. Механизм удаления противо-
правного контента таков: выносится 
предписание, и если в течение су-
ток после обращения владелец не 
блокирует страницу (а не весь сайт), 
тогда она закрывается через обраще-
ние к провайдеру. Если владелец ре-
сурса не согласен с этим действием, 
у него есть возможность обжаловать 
его в суде в течение трех месяцев. 
Если запрещенная информация со-
держится в комментарии пользо-
вателя, этот комментарий должен 
быть удален или заблокирован.

Представитель Российской ассо-
циации электронных коммуника-
ций Сергей Плуготаренко утвержда-
ет, что юристы интернет-компаний 
уже подготовили свои предложе-
ния к законопроекту и рассчитыва-
ют, что в среду во время второго чте-
ния они будут учтены.

Галина Паперная
g.papernaya@mn.ru

начало на стр. 01
Сейчас проблема решена, заверя-
ют чиновники. «Руководство де-
партамента смогло договориться 
с большинством близлежащих го-
родов»,  — сообщили «МН» в пресс-
службе ведомства. Тела граждан, 
умерших от естественных причин 
(старость, диагносцированные бо-
лезни, в стационарах), сейчас опре-
деляют в морги Подольска, Троиц-
ка, Апрелевки, Щербинки. В  неко-
торых случаях их готов принять и 
морг московского НИИ морфологии 
человека. 

Однозначно медикам удалось 
решить вопрос с лабораторно-ана-
литической работой  — она вся пе-
реместилась в Москву, в клиники, 
обладающие заведомо лучшим обо-
рудованием. «Мы производим за-
бор крови в «новой Москве» два раза 
в неделю и выполняем полный объ-
ем необходимых исследований на 
базе городского консультативно-ди-
агностического центра № 121, что в 
Южном Бутове, — рассказала вчера 
заместитель руководителя  департа-
мента здравоохранения Нина Сус-
лонова.  — Медики из «новой Мо-
сквы» говорят: раньше мы брали 
обычную пробирку, сами в стекле 
везли ее на автобусе, а теперь гораз-
до проще. Так живут уже все жители 
Москвы».

Закрыли по статьям

Рождение 
за три 
моря

Российская википедия объявила суточную 
забастовку против цензуры в интернете

Основатель википедии Джимми Уэйлс за открытую 
информацию

По словам представителя Патриархии, на лотках товара нет
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Вчера в кабинетах 
трех руководителей 
РКС прошли обыски

«Предметы сакрального 
значения» безвозмездно 
отдаются посетите-
лям храма, прихожанин 
же альтруистически 
жертвует «примерную 
сумму»

Cейчас любой сайт 
могут запретить 
без объяснений
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день в цифрах

до 3,3 млн баррелей

(рекордный минимум за 20 лет) 
с 3,7 млн баррелей снизилась 
за год ежесуточная нефтедобы-
ча в Иране в результате санкций 
Евро союза и США в отношении 
этой страны

23 
человека, включая 17 боевиков, уби-
ты в результате нападения тали-
бов на здания силовых структур 
в городе Кандагар, администра-
тивном центре одноименной про-
винции Афганистана. Большинство 
погибших боевиков — бомбисты-
смертники

48 млн 
безработных (на 15 млн больше, чем 
перед началом финансового кризи-
са в 2008 году) насчитала в разви-
тых странах в своем вчерашнем до-
кладе Организация международно-
го сотрудничества и развития

5 тыс. л  
молока пригрозили вылить перед 
зданием Европарламента в Брюссе-
ле европейские фермеры, протесту-
ющие против появления в странах 
ЕС дешевой продукции из Новой 
Зеландии, из-за чего закупоч-
ные цены на их молоко снизились 
с €0,3 до €0,24 за литр

300 млн

согласились выплатить власти Гер-
мании 80 тысячам евреев — по-
следней группе лиц, пострадав-
ших во время холокоста. Основ-
ную часть этих денег получат люди, 
проживающие в странах бывше-
го СССР

3 
приговора (из них два оправда-
тельных) огласил суд по коррупци-
онным делам премьера Израиля 
в 2006–2009 годах Эхуда Ольмер-
та. Его нашли виновным в лобби-
ровании интересов близкого дру-
га, за что в худшем случае экс-
премьеру дадут года три

за 1,1 млн 
купило правительство Индии 
у Sotheby’s, не дожидаясь аукциона, 
коллекцию из нескольких тысяч до-
кументов 1905–1945 годов, связан-
ных с Махатмой Ганди и принадле-
жавших его немецкому другу Гер-
ману Калленбаху

14 лет тюрьмы — такой приговор 
вынес Международный уголов-
ный суд в Гааге бывшему полево-
му командиру из ДР Конго Тома-
су Лубанге Дьило за военные пре-
ступления, включая вовлечение 
в военные действия тысяч «детей-
солдат»

Денис Ворошилов, Вашингтон
РИА Новости —  
специально для «МН»

З а четыре месяца до голосо-
вания избирательная кам-
пания в США увязла в споре 
между кандидатами о том, 

кто из них более вреден для наци-
ональной экономики. Действу-
ющий президент демократ Ба-
рак Обама и экс-губернатор Мас-
сачусетса республиканец Митт 
Ромни уже не ограничиваются 
программными заявлениями, 
а прямо переходят на личности. 
В июле штаб демократов, кажет-
ся, перевыполнил план по упоми-
нанию имени конкурента в пред-
выборных роликах. Намеки на 
некого «другого» кандидата сме-
нились прямыми заявлениями 
о том, что Ромни приведет страну 
к краху. Налоги и безработица — 
главные вопросы этих выборов.

Опасная близость
Еще несколько месяцев назад демо-
краты избегали личностных срав-
нений, считая их фирменным сред-
ством республиканцев. Сейчас же 
Обама на встречах с избирателями 
как мантру повторяют фразу: «Мы 
те, кто защитит средний класс. Мы, 
а не миллионер Ромни, который к 
тому же уходит от налогов».

Наверное, это самый верный 
путь, который может привести Оба-
му ко второму президентскому сро-
ку. Американские политические 
традиции таковы, что избиратель-
ные кампании в этой стране могут 
строиться лишь на внутренних про-
блемах. Внешняя политика совре-
менному американскому избирате-
лю не интересна, его больше волну-
ет то, что будущий глава государства 
готов сделать для них и насколько 
он чистоплотен в собственных фи-
нансах. В условиях никак не желаю-
щей восстанавливаться после спада 
в 2008–2009 годах экономики демо-
краты стоят перед высоким риском 
проиграть гонку даже такому слабо-
му, по признанию вашингтонских 
политических комментаторов, кан-
дидату, как Ромни.

Несмотря на разрыв почти в 10% 
в рейтингах лидера гонки Обамы и 
догоняющего Ромни в начале кам-
пании, к июлю разрыв сократился 
до 2% или до уровня статистической 
погрешности. Согласно опросу газе-
ты Hill, 56% американцев считают, 
что Обама изменил страну к худше-
му, и только 36% верят, что он смог 
привнести позитивные изменения. 
Каждый пятый сторонник Демо-
кратической партии недоволен дей-
ствиями президента. При этом в то, 
что Ромни способен кардинально из-
менить страну, верят 50% потенци-
альных избирателей.

Весьма неожиданно может отраз-
иться на исходе борьбы и фактор ре-
лигии. Ромни мормон, и в начале 
кампании эксперты говорили о том, 
что Америка не готова к такому пре-
зиденту. Теперь же фактор церкви, 
напротив, может дать Ромни те не-

достающие проценты голосов, ото-
брав их у неспособного улучшить 
экономическую ситуацию в стране 
Обамы.

«Мормоны очень дисциплиниро-
ванная и богатая религиозная общи-
на. Сейчас, когда необходим рывок 
для победы, он может (у Ромни) по-
лучиться. Посмотрите, сейчас Оба-
ма (рейтинг Обамы) идет на спад, 
популярность Ромни растет. Ром-
ни собрал больше средств в избира-
тельный фонд. Крупный бизнес и 
американские деньги проголосу-
ют за Ромни. Если церковь сплочен-
но его поддержит, если (Республи-
канская) партия консолидируется 
вокруг него, то у нас в ноябре может 
быть новый президент. Сейчас та-
кая перспектива появилась», — рас-
сказал в частной беседе с «МН» пред-
ставитель руководства Республикан-
ской партии в Вашингтоне.

Компромисс без согласия
В штабе Обамы, похоже, вполне осоз-
нают угрозу. В  понедельник прези-
дент выступил с «компромиссным 
вариантом» налоговой реформы, ко-
торую он безуспешно пытается реа-
лизовать в течение последних двух 
лет. Обама предложил продлить ис-
текающий 1 января 2013 года режим 
налоговых льгот, введенных еще 
при администрации Джорджа Буша-
старшего. Однако сделать это глава 
государства считает необходимым 
лишь для среднего класса  — той са-
мой категории американцев, зараба-
тывающих до $250 тыс. в год. Граж-
дане, зарабатывающие больше этой 
суммы, должны платить налоги по 
полной ставке. «Компромиссом» это 
можно назвать лишь отчасти  — ре-
спубликанцы предлагают продлить 
налоговые льготы для всех амери-
канцев, в том числе миллионеров.

Очевидно, что эта попытка сде-
лать налоговую систему более спра-
ведливой провалится. Контролируе-
мый республиканцами конгресс уже 
дважды, в прошлом году и весной 
нынешнего, категорически отказы-
вался обсуждать налоговую рефор-
му. Сейчас же конгрессмены сами 
обеспокоены выборами  — в ноя-
бре американцам предстоит избрать 
треть сената и полный состав палаты 
представителей. Республиканцы не 
захотят уступать большинство демо-
кратам и не пожертвуют интересами 
своих избирателей  — крупных биз-
несменов.

Администрация Обамы это по-
нимает и кулуарно признает, что не 
надеется на воплощение инициати-
вы президента в виде закона. Новый 
«компромисс» Обамы был нужен 
его предвыборному штабу лишь для 
того, чтобы еще сильнее акцентиро-
вать внимание избирателей на том, 
что республиканцы не готовы пойти 
навстречу для защиты среднего клас-
са. Более того, администрация под-
няла налоговый вопрос не для того, 
чтобы его решить, а для того, чтобы с 
его помощью атаковать Ромни и об-
винить в уходе от этих самых нало-
гов уже при существовавшей в США 
схеме льготного налогообложения, 
за продление которой тот ратует.

Предъявите ваши офшоры
За сутки до объявления налоговой 
инициативы штаб президента-демо-
крата провел масштабную атаку на 
Митта Ромни, обвинив его, помимо 
поддержки интересов миллионеров, 
в уходе от налогов и сокрытии капи-
талов за рубежом.

Главный советник Обамы в пред-
выборном штабе Роберт Гиббс в ин-
тервью CNN потребовал от Ромни 
раскрыть данные по налогам за по-
следние пять лет, чтобы удостове-
риться, насколько кандидат-милли-
онер, заявляющий о необходимости 
налоговых льгот для состоятельных 
граждан, аккуратно платил налоги и 
соблюдал ли он действующее, льгот-
ное налоговое законодательство.

«Единственный способ, которым 
он может доказать, что не делал ни-
чего противозаконного,  — это рас-
крыть данные об уплате налогов за 
последние пять лет», — сказал Гиббс. 

В унисон со штабом выступило 
и руководство Демократической 
партии.

«Я бы очень хотела увидеть на-
логовые отчеты Ромни более чем 
за один последний год, — заявила в 
интервью телеканалу Fox News гла-
ва руководящего органа Демпартии 
Дебби Вассерман-Шульц.  — В  по-
следнее время я видела сообще-
ния о том, что ему принадлежит не-
кая тайная корпорация на Бермуд-
ских островах, он делал инвестиции 
на Каймановых островах, а также 
имеет что-то типа банковского сче-
та в Швейцарии. Американцы долж-
ны спросить, почему американ-
ский бизнесмен нуждается в счете в 
Швейцарии и делает тайные инве-
стиции?»

Агентство Associated Press под-
твердило, что некая компания на 
Бермудах действительно «помога-
ла увеличивать благосостояние Ром-
ни», и эта информация не отража-
лась в финансовых отчетах кандида-
та за последние 15 лет.

В поддержку нового наступления 
на кандидата-республиканца штаб 
Обамы выпустил телеролик, в кото-
ром говорится, что «Ромни может 
стать первым президентом США, ко-
торый скрывает миллионы в офшо-
ре и инвестирует не в Америку, а в 
другие страны».

Штаб республиканца, вероятно, 
не готовый к столь масштабной ата-
ке, ограничился лишь скромным 
опровержением: «Ромни сделал 
успешную карьеру в частном секто-
ре, платил все налоги до копейки и 
делал пожертвования благотвори-
тельным организациям». Обама же 
согласно заявлению штаба «стал тем, 
против кого он боролся,  — типич-
ным политиканом, не брезгующим 
использовать ложь и несправедли-
вые обвинения после того, как не 
справился со своей работой».

Во всем виноват Китай
Колеблющаяся уже который месяц 
у опасной отметки в 8–9% безрабо-
тицы — другая головная боль изби-
рательного штаба демократов. Обра-
тить в свою пользу высокие показа-
тели безработицы у администрации 
не получается, поэтому штаб Оба-
мы решил, что нужны громкие и пу-
бличные поиски виноватого.

Пока республиканцы заявляют, 
что экономическая команда Обамы 
не может справиться с восстановлени-
ем экономики, штаб кандидата-демо-
крата выпустил еще один предвыбор-
ный ролик, в котором обвинил Ромни 
и поддерживающий его крупный биз-
нес в том, что те «играют на стороне 
Китая», практикуя аутсорсинг.

Демократы припомнили Ромни 
уже известную по прозвучавшим в 
ходе кампании обвинениям в обма-
не американцев инвестиционную 
фирму Bain Capital. Как отмечается 
в 30-секундном видео, Ромни, обе-
щавший бороться с торговыми пра-
вилами Китая, на самом деле полу-
чал прибыль от того, что дочерние 
компании Bain переносили рабочие 
места из США в Китай и Индию для 
сокращения издержек. Девизом ро-
лика стала фраза «Ромни — не реше-
ние. Он — проблема».

Видео было выпущено в эфир по-
сле двухдневного тура Обамы по 
Огайо и Пенсильвании, в ходе кото-
рого президент встречался с рабочи-
ми машиностроительных предпри-
ятий и автозаводов. В  этой поездке 
глава государства объявил, что США 
подали иск против КНР в рамках 
ВТО, опротестовав несправедливые, 
по мнению Вашингтона, экспортные 
пошлины на поставку в Китай аме-
риканских автомобилей.

Плохая реакция
Китай в увязке с безработицей в 
США и необходимостью борьбы с 
аутсорсингом являются ключевыми 
пунктами программы Обамы и глав-
ными раздражителями для Ромни. 
И именно по этим темам демократы 
пытаются перехватить инициати-
ву у республиканцев, чей кандидат 
уже заявил о намерении объявить 
Китай валютным манипулятором в 
первый день президентства. Отвле-
кая внимание избирателей от про-
блемы безработицы и указывая на 
виновника этой безработицы — Ки-
тай, штаб Обамы надеется заполу-
чить голоса колеблющихся консер-
вативных граждан и, возможно, ча-
сти республиканского электората. По 
замыслу предвыборных советников 
этот план может принести результа-
ты — Китай, пожалуй, единственная 
современная внешняя угроза, кото-
рая волнует консервативных обыва-
телей, склонных искать простые объ-
яснения их проблем.

Как бы ни сокращался разрыв 
между Обамой и Ромни, очевидно, 
что в этом раунде победа осталась за 
демократами. Штаб Ромни не смог 
оперативно ответить на налоговые 
и офшорные обвинения, которые 
могут иметь весьма серьезные по-
следствия для кандидата, не проде-
монстрировал зубы он, и отвечая на 
упреки в аутсорсинге.

«Неудивительно, что президент 
Обама хотел бы отвлечь внимание 
американцев от ужасающих данных 
по безработице за июнь, но амери-
канский народ заслуживает больше-
го, чем нечестная реклама», — заяви-
ла, комментируя обвинения, пред-
ставитель Ромни Андреа Саул.

Возможно, что в нынешней изби-
рательной кампании, которую СМИ 
окрестили самой скучной, наконец, 
появится интрига. Экономические 
трудности мешают Обаме провести 
легкие перевыборы, однако переход 
на личности и использование дерз-
кой тактики противника могут при-
бавить голосов избирателей прези-
денту-демократу. От того, сможет ли 
штаб Ромни перейти на один язык в 
споре со штабом Обамы и сумеют ли 
советники экс-губернатора отыскать 
действительно слабые места 44-го 
президента, фактически зависит тот 
уровень поддержки, с которым Ром-
ни выйдет на финишную прямую, — 
окончательное голосование на пре-
зидентских выборах 6 ноября.

Обама перешел в наступление
Президент США обвинил соперника-республиканца  
в уклонении от налогов и прокитайской политике

В избирательной кампании Барак Обама представляет себя защитником среднего класса

Митт Ромни пока не нашел что противопоставить сопернику

2
на столько, согласно 
опросам, Барак Обама  
опережает  
Митта Ромни

«Госпожа госсекретарь явно угрожает России и Китаю. Им якобы придется дорого заплатить, 
если они не сделают того, чего от них требуют. Вы понимаете? Это уже очевидное безумие тех,  
кто считает себя хозяевами мира». Уго Чавес, президент Венесуэлы

Александр Самохоткин
a.samokhotkin@mn.ru

В ооруженный мужчина воз-
раста примерно 30 лет вчера 
совершил налет на детский 

сад в парижском южном предме-
стье Витри-сюр-Сен. Около семи 
утра он ворвался в детский сад 
имени сказочника Шарля Перро, 
расположенный на улице Эдуар-
да Тиля и превращенный на время 
летних каникул в летний оздоро-
вительный лагерь-школу. Там он 
взял в заложники четырех детей 
и трех взрослых — двух сотрудни-
ков школы и отца одного из детей.

Инцидент произошел незадол-
го до открытия школы, поэтому 
людей там было еще мало. Выгля-

дел захватчик, как потом выясни-
лось, явно неадекватным, посколь-
ку речь у него была бессвязной, и из 
нее взрослые поняли лишь то, что 
он бывший военный.

Подлинным героем в этой ситуа-
ции оказался отец, который убедил 
налетчика вначале отпустить детей, 
включая своего сына, а затем и двух 
воспитателей-аниматоров, а сам 
остался в заложниках. Вскоре здание 
школы окружило элитное подразде-
ление полицейского спецназа, кото-
рое эвакуировало около 70 жителей 
соседних домов, установило трехки-
лометровый периметр безопасности 
и завязало переговоры с преступни-
ком. «Мы не знаем, чего он хочет, но 
явно не сдаться»,  — поведали набе-
жавшим репортерам полицейские. 
По их словам, неизвестный выкри-

кивал какие-то бессмысленные фра-
зы и угрожал самоубийством. Тем не 
менее стражам порядка, к которым 
присоединился местный префект 
Пьер Дарту, удалось уговорить быв-
шего военного освободить и послед-
него оставшегося в заложниках муж-
чину. Тот рассказал, что вооружен-
ный газовым пистолетом захватчик, 
несмотря на внешнюю невменяе-
мость, заложникам не угрожал, что, 
видимо, и спасло его от того, чтобы 
быть застреленным.

Спустя пять часов после нача-
ла инцидента налетчик сдался. 
«В  12.10  мы тихо-спокойно выве-
ли его из школы безо всякой стрель-
бы», — рассказал прессе участвовав-
ший в операции спецназовец Лю-
довик Монье. Его «подопечного» 
отправили на допрос, а СМИ по сло-

В Париже налетчик напал на детский сад
Бывший военный захватил в заложники детей, но потом всех отпустил

жившейся во Франции традиции по-
литкорректности о его расовой при-
надлежности или национальности 
ничего не сообщили.

За последние полгода во Фран-
ции это уже третий подобный ин-
цидент. В  июне в Тулузе, городе на 
юге страны, состоящий на психиа-
трическом учете 26-летний мужчи-
на ворвался в банк, объявил, что он 

член «Аль-Каиды», и взял несколь-
ко заложников. На переговоры зло-
умышленник не шел. Его арестова-
ли. Настоящая трагедия разыгралась 
в марте в той же Тулузе с 23-летним 
арабом алжирского происхождения 
Мухаммадом Мера, который застре-
лил семь человек  — трех учеников 
иудейской школы-ешивы, раввина 
и трех военнослужащих. Бандита, 
называвшего себя «солдатом «Аль-
Каиды», ликвидировали 22 марта. 
Но в минувшее воскресенье, 8 июля, 
разразился скандал, когда телеканал 
TF1 передал записи высказываний 
Мера, которые он сделал в перегово-
рах с властями.

«Знайте, перед вами не боящийся 
смерти человек. Я люблю смерть так 
же, как вы любите жизнь»,  — гово-
рил террорист.

Выглядел захватчик явно неаде-
кватным, речь у него была бес-
связной, и из нее поняли лишь 
то, что он бывший военный
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Дарья Миронова
d.mironova@mn.ru

С оциологи снова замери-
ли электоральный рей-
тинг мэра Москвы и опро-
сили жителей мегаполиса, 

как они относятся к его деятель-
ности. Число поддерживающих 
Собянина за полгода увеличилось 
с 36 до 58%. Голосовать за мэра на 
выборах готовы 45% москвичей, 
его ближайший соперник по это-
му замеру Михаил Прохоров на-
бирает всего лишь 11%. Политоло-
ги не исключают, что на выборы в 
2015 году Собянин пойдет как са-
мостоятельный кандидат, так как 
его рейтинг выше, чем у «Единой 
России» в столице.

Москвичи рассказали Всероссий-
скому центру изучения обществен-
ного мнения, как они относятся к 
Сергею Собянину.

Сколько в процентах
Текущую деятельность мэра поддер-
живают 58% респондентов. «В марте 
этого года этот показатель составлял 
36%, так что рост достаточно суще-
ственный»,  — рассказал генераль-
ный директор ВЦИОМ Валерий Фе-

доров. Прежде всего росту популяр-
ности мэра способствует его образ 
хозяйственника, который активно 
использовался и предшественником 
Собянина Юрием Лужковым. «Его 
позиция, что мэр  — должность не-
политическая, оказалась очень вы-
годной. Также его поддерживают за 
упорство в решении транспортного 
вопроса», — считает Федоров.

В целом деятельность Собянина 
на посту мэра за последние два года 
положительно оценивают 68% жи-
телей столицы. Больше сторонников 
у мэра среди пожилых москвичей, 
а также обеспеченных жителей сто-
лицы. На выборах выразили жела-
ние проголосовать за действующего 
мэра 45% горожан, тогда как за Миха-
ила Прохорова отдали бы голоса толь-
ко 11%, за Алексея Кудрина  — 5%, а 
Григория Явлинского поддерживают 
4% избирателей.

Федоров отметил, что рейтинг 
Сергея Собянина выше, чем рейтинг 
партии «Единая Россия» (49% на по-
следних выборах в Госдуму). Поэто-
му, по его словам, мэр может пойти 
на следующие выборы как самовы-
движенец. «Использовать партию в 
своей предвыборной кампании воз-
можно только если партийная при-
надлежность является обязательной 

либо если фракция имеет большую 
популярность, чем сам кандидат», — 
рассуждает директор ВЦИОМ.

Будет ли Собянин 
баллотироваться в 2015 году
В мэрии отказались комментиро-
вать, планирует ли Сергей Собянин 
участвовать в предстоящих выбо-
рах. Однако интересно то, что с мо-
мента возвращения выборности глав 
регионов в нынешнем году аффи-
лированные с правительством Мо-
сквы соцслужбы представили уже 
несколько рейтингов его популярно-
сти. Ранее опросы не проводились с 
такой частотой. На днях правитель-
ственный центр мониторинга обще-
ственного мнения опросил жителей 
столицы, как они оценивают его дея-
тельность в качестве мэра города (ко-
пия документа есть в распоряжении 
«МН»). 62% респондентов заявили, 
что удовлетворены работой градона-
чальника.

Что это значит
Политтехнолог Игорь Минтусов по-
лагает, что последние опросы были 
частью политики открытости, про-
водимой столичной мэрией. «В мэ-
рии просто решили публиковать 
больше результатов собственных ре-
гулярный исследований», — заявил 
Минтусов.

Но бытует и другое мнение. «Я бо-
юсь, что в данном случае имеет место 
быть не исследовательская социоло-
гия, а формирование общественного 
мнения. Чтобы те, кто еще не опреде-
лился в своем отношении к мэру, по-
смотрев на его рейтинг, доверились 
мнению большинства»,  — считает 
политолог Дмитрий Орешкин. По его 
мнению, постоянные публикации 
рейтингов популярности вызваны 
тревогой в мэрии по поводу выборов 
2014 года в Мосгордуму. «Рейтинг Со-
бянина будет влиять на успех пар-
тии «Единая Россия» на выборах. Но в 
2015 году Собянин, если примет уча-
стие в выборах, будет баллотировать-
ся как самовыдвиженец, так как мо-
сквичи противоречиво относятся к 
его партийной принадлежности», — 
заметил Орешкин.

Дарья Миронова
Иоланта Качаева
moscow@mn.ru

С толичные власти решили за-
претить практику совмеще-
ния работниками инженер-

ных служб районов постов глав 
товариществ собственников жи-
лья. В Мосжилинспекции гово-
рят, что 985 объединений созда-
ны с нарушениями, а 2 тыс. вовсе 
противозаконны и будут ликви-
дированы.

В мэрии приняли решение за-
претить сотрудникам инженерных 
служб районов (ГУ ИС) занимать 
должности в  товариществах соб-
ственников жилья. «Сотрудники ин-
женерных служб занимаются выде-
лением субсидий для товариществ 
собственников жилья и в очень мно-
гих случаях сами их возглавляют. 
Чтобы устранить конфликт интере-
сов, мы обеспечили переизбрание 
работников ГУ ИС с постов предсе-
дателей товариществ»,  — заявил во 
вторник, 10 июля, на заседании сто-
личного правительства Сергей Собя-
нин. В прошлом году, по словам гра-
доначальника, 1,6 тыс. таких пред-
седателей уже лишились права 
управлять ТСЖ. Чиновникам запре-
тили быть и рядовыми членами этих 
объединений.

В столице ГУ ИС подчиняются 
управам и отвечают за благоустрой-
ство и поддержание в порядке дво-
ров, прием коммунальных плате-
жей, расчет субсидий и выдачу до-
кументов. ТСЖ  — некоммерческое 
объединение собственников поме-
щений для совместного управления 
недвижимым имуществом.

Сегодня в Москве насчитывает-
ся около 6,7 тыс. товариществ. Сто-
личные власти начали создавать 
их в многоквартирных жилых до-
мах еще в 2005 году, когда был при-
нят новый Жилищный кодекс. До-
кумент предписывал гражданам 
взять в свои руки заботу о жилье. 
Однако уже в 2006 году в городе 

появилось множество навязанных 
местными властями ТСЖ, о чем 
неоднократно заявляли защитни-
ки прав собственников жилья. Но 
борьбу с незаконными товарище-
ствами столичные власти начали 
только в феврале 2011 года, уже по-
сле отставки Юрия Лужкова.

«За последние полгода мы вы-
писали 985 предписаний по нару-
шениям в организации ТСЖ, в том 
числе это касается и сомнитель-
ных председателей. После устране-
ния замечаний товарищества про-
должат работать», — рассказал «МН» 
официальный представитель Мос-
жилинспекции Алексей Сенченко. 
По его словам, есть и такие ТСЖ, ко-
торые изначально созданы противо-
законно, их в столице гораздо боль-
ше  — около 2 тыс. Они находятся в 
процессе ликвидации. «Это случаи, 
когда ТСЖ вообще создано без уча-
стия собственников квартир», — по-
яснил Сенченко.

«Я говорил об этом еще три года 
назад,  — рассказал «МН» Олег Мит-
воль, экс-префект Северного округа 
столицы. — В 2009 году обращался в 
прокуратуру и УВД с просьбой прове-
сти проверку фактов нарушений в де-
ятельности ДЕЗ и ГУ ИС районов Бе-
говой и Аэропорт. Там была ужасная 
коррупция. К примеру, в районе Бе-
говой из 18 товариществ 14 возглав-
ляли две женщины, госслужащие. 

И везде они получали зарплату от го-
сударства. Однако прокуратура тог-
да не нашла в моем обращении кон-
фликта сторон!»

По словам Митволя, решение  — 
правильное, но заработает оно только 
с 2013 года. Все контракты на этот год 
с компаниями на капремонт домов 
или благоустройство дворов уже под-
писаны. Поэтому сейчас неважно, 
кто именно возглавляет ТСЖ, ведь 
бюджетные деньги осваиваются.

Сопредседатель движения «Жи-
лищная солидарность» Дмитрий Ка-
таев считает, что чиновники могут 
входить в состав ТСЖ или совета дома 
хотя бы потому, что государство  — 
собственник части площадей.

Запрет на коррупцию
Чиновники не смогут работать 
в товариществах собственников жилья

Ольга Малыш
o.malysh@mn.ru

П равые полосы магистралей 
и тротуары в центре стали 
заметно свободнее от ма-

шин. Власти полагают, что это свя-
зано с ужесточением правил пар-
ковки. Московские гаишники вы-
писали уже около 4 тыс. штрафов 
по новым расценкам в 3 тыс. руб. 
В центре активно работают эваку-
аторы, а первые «письма счастья» 
стали доходить до адресатов. Од-
нако эксперты-транспортники 
уверяют, что освобождение ме-
гаполиса от машин связано ис-
ключительно с сезоном отпу-
сков, осенью машины вернутся 
на прежние места. Тем не менее 
некоторые водители признают-
ся, что боятся высоких штрафов и 
паркуются аккуратнее.

Большая часть тротуаров на Твер-
ской свободна от припаркованных 
автомобилей, убедился корреспон-
дент «МН» утром 10 июля. На Садо-
вом кольце в оживленных местах ав-
томобили уже стоят не в три ряда, как 
это было раньше, а в один. На Пят-
ницкой улице активно работают эва-
куаторы, расчищая обочину под за-
прещающими знаками от автомоби-
лей. Сотрудник службы эвакуации 
автомобилей рассказал «МН», что го-
родские власти дали отмашку беспо-
щадно забирать автомобили наруши-
телей. Несмотря на то что сотрудни-
ки ГИБДД по-прежнему штрафуют 

в среднем около 400 неправиль-
но припаркованных автомобилей в 
день, как и до введения новых пра-
вил, брошенных в пешеходной зоне 
машин стало меньше.

В столичном Центре организа-
ции дорожного движения подтвер-
дили, что неправильно припарко-
ванных автомобилей в центре стало 
на 20–30% меньше. Но транспортни-
ки признают, что говорить об эффек-
тивности ужесточения наказания за 
неправильную парковку можно бу-
дет ближе к зиме, когда большинство 
нарушителей будут знать о штрафах 
уже не понаслышке.

Лето против пробок
Между тем эксперты-транспортни-
ки уверены, что это уменьшение свя-
зано исключительно с сезоном от-
пусков и общим снижением числа 
машин в городе. «Осенью проблема 
вернется, ее невозможно решить од-

ними запретительными мерами,  — 
сказал «МН» ведущий специалист от-
дела по развитию группы компаний 
«Эшелон Геолайф» Михаил Кашта-
нов.  — Обещания властей по пово-
ду новых парковочных мест в цен-
тре пока не выполняются. Шла речь 
об инвентаризации старых паркин-
гов и дорожных знаков, но это тоже 
не делается». По мнению эксперта, в 
конце сезона отпусков, когда москви-
чи станут возвращаться в город, про-
блема пробок в центре только усугу-
бится. По словам Каштанова, горожа-
не будут бросать машины во дворах 
и переулках, где нет запрещающих 

парковку знаков. Кроме того, автомо-
били станут двигаться гораздо мед-
леннее в поисках немногочислен-
ных мест для стоянки.

«Штрафы не дадут никакого ре-
зультата. Большинство водителей 
как парковались, так и будут пар-
коваться, потому что их загнали в 
угол, — уверен координатор «Синих 
ведерок» Петр Шкуматов. — Ни о ка-
ком эффекте говорить нельзя. Ма-
шин стало меньше, потому что все 
разъехались на лето». Шкуматов кон-
статировал, что одновременно с кара-
тельными мерами в центре сократи-
лось количество парковочных мест, а 
запрещающих стоянку знаков стало 
больше. «Сейчас правила парковки в 
Москве нарушают две трети автомо-
билистов. Вне закона окажется око-
ло 3 млн машин, — сказал эксперт. — 
Понятно, что эвакуаторов на всех не 
хватит, а штраф большинство водите-
лей воспринимают просто как дань. 
Люди будут продолжать парковать 
машины в запрещенных местах в на-
дежде — повезет не повезет».

Что делать водителям
Мнения столичных водителей по по-
воду того, как действовать в новых 
обстоятельствах, разделились. Мо-
сквичка с 20-летним водительским 
стажем Анна Губина работает на Бар-
рикадной. До места службы она до-
бирается исключительно на метро, 
даже несмотря на бесплатную офис-
ную парковку. «Нововведения, свя-
занные с ограничением въезда в 
центр, я только приветствую, центр и 
так перегружен, — поделилась она с 
«МН». — Надеюсь, что, получив пер-
вые штрафы, люди призадумаются».

Другой столичный автовладелец, 
Иван Шолохов, напротив, привык 
оставлять машину возле места рабо-
ты на Новой Басманной. Он признал-
ся, что повысившиеся штрафы заста-
вили его внимательнее относиться к 
парковке. «Мне кажется, эффект есть, 

но он больше психологический. Пока 
еще не очень многие получили но-
вые штрафы,  — заметил автовладе-
лец. — По моим наблюдениям, мно-
гие уже боятся парковаться, нарушая 
желтую разметку остановок» . Води-
тель заметил, что поставить машину 
в центре стало сложнее, но ситуация 
пока не катастрофическая.

Если пришел штраф
Вице-председатель Движения авто-
мобилистов России Леонид Ольшан-
ский утверждает, что автомобилист 
может не оплачивать штраф, если 
квитанция пришла по почте, а автов-
ладелец не расписался в ее получе-
нии. «Если повестка лежит в ящике, 
а ты не расписался в корешке, то по 
российскому закону ты ее вроде как и 
не получал», — сказал Ольшанский.

Если же машину незаконно эваку-
ировали, то, по словам юриста, следу-
ет немедленно ехать в ГИБДД, брать 
разрешение на вывоз машины и вы-
купать ее со штрафстоянки. По сло-
вам Ольшанского, обжаловать эваку-
ацию можно в течение десяти суток, 
а штраф заплатить в течение 30 су-
ток. Поэтому юрист посоветовал во-
дителям не верить сотрудникам по-
лиции, если они утверждают, что без 
оплаченного штрафа автомобиль со 
спецстоянки забрать нельзя.

Председатель «Комитета по за-
щите прав автомобилистов» Алек-
сей Дроздов подтвердил, что поста-
новление о штрафе должно быть пе-
редано человеку лично в руки или 
заказным письмом и была зафик-
сирована дата получения докумен-
та. «Если вам бросили документ в по-
чтовый ящик, то не факт, что вы его 
получили, — сказал юрист. — С дру-
гой стороны, во всех полицейских ба-
зах штраф обозначен будет. И вам бу-
дет сложно что-то доказать полиции. 
А за просрочку срока оплаты вам мо-
гут удвоить штраф или арестовать на 
срок до 15 суток».

Все уехали

45
москвичей 
готовы проголосовать 
за Собянина на ближай-
ших выборах мэра

Столичный мэр остается самым популярным политиком в регионе

Штрафы за неправильную парковку выросли с 300 рублей до 3 тысяч

Столичные водители испугались высоких штрафов за неправильную парковку

Неполитический 
рейтинг
Собянин может пойти на выборы мэра столицы в 2015 году 
как самовыдвиженец

За полгода мы выписали 985 предпи-
саний по нарушениям в ТСЖ
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Осенью проблема вернется, ее невоз-
можно решить одними запретитель-
ными мерами
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На пешеходной зоне Цветного 
бульвара откроется фотовыставка 
«Камчатка. Ускользающий мир»

В Центральном доме художника 
на Крымском валу начнется 
III Московская международная 
биеннале молодого искусства

Выставка фотографий «Белые 
медведи. Настоящее. Будущее?» 
начнет работу в аэропорту 
Шереметьево

Сезон поэтических дуэлей 
«Слово за слово» стартует 
в клубе ZaVtrA

В концертном зале Stadium Live 
выступит легендарная шведская 
группа The Cardigans
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П ока в Польше и на Украине 
сборные оспаривали ти-
тул лучшей футбольной 
команды континента, по 

России путешествовала инспекци-
онная комиссия оргкомитета «Рос-
сия-2018» и ФИФА. На основании ее 
доклада будет сделан выбор, какие 
российские города и стадионы все-
таки примут матчи чемпионата 
мира-2018. Генеральный директор 
оргкомитета «Россия-2018» Алек-
сей СОРОКИН рассказал «МН», что 
именно оценивали инспекторы и 
какой логикой будет руководство-
ваться Международная федерация 
футбола при своем выборе.

Зоркость глаза и твердость руки

— Какая презентация городов-
кандидатов на вас лично произве-
ла наибольшее впечатление?
— Самое интересное я вам, похоже, 
рассказать не могу. Я не имею права 
прямо или косвенно сравнивать горо-
да по этическим соображениям. Могу 
лишь сказать, что мы очень доволь-
ны уровнем подготовки. Мы доволь-
ны, как встречали, как в целом руко-
водство регионов относится к подго-
товке к чемпионату миру. Нам стало 
очевидно, что для них это важно, что 
это особая статья в их деятельности, и 
уровень энтузиазма высок. Мы сейчас 
еще проводим исследование совмест-
но со ВЦИОМ, и будет интересно по-
смотреть на результаты, как населе-
ние относится к чемпионату мира. Но 
уровень отношения к делу руковод-
ства регионов впечатляет.
— Это правда, что вы обратились 
со специальным письмом с прось-
бой проявлять меньшее гостепри-
имство, чем в Краснодаре, где чуть 
ли не концерт для инспекционной 
комиссии организовывали? 
— Это не специальное письмо. Мы 
просто ориентировали на деловой 
характер этих поездок, чтобы они не 
превращались в приезд долгождан-
ных дорогих гостей к дальним род-
ственникам. Мы ориентировали на 
деловой прагматичный подход, что-
бы ничего не мешало зоркости глаза 
и твердости руки. Все-таки это пер-
вая возможность для личного об-
щения будущих организаторов с 
ФИФА. Мы делали акцент, что это не 
вопросы ФИФА и ответы регионов, а 
это возможность диалога и возмож-
ность встречных вопросов. И  прак-
тически везде получился не разго-
вор экзаменатора со студентами, 
а диалог партнеров.
— В  Саранске и Волгограде сме-
нились губернаторы, которые ак-
тивно продвигали свои регионы. 
Это каким-то образом корректи-
рует ход борьбы?
— Не только там. В Самаре сменился 
губернатор. В Волгограде ушел про-
фильный замглавы региона… Пере-
мен много, это нормально. Но нигде 
не изменилось отношение к процес-
су, нигде не произошло похолода-
ние климата будущего чемпионата 
мира. Везде обеспечена преемствен-
ность в плане работы по обеспече-
нию всех требований ФИФА.

Тяжба в Волгограде 
и «Экспо-2020» в Екатеринбурге

— В  Волгограде были шумные 
проблемы с собственником ста-
диона «Центральный». Удалось ли 
их решить?
— Да. Как говорят нам коллеги из 
Волгограда, все полностью решено 
как в судебном, так и в досудебном 
порядке. Нам важно, что сейчас ста-
дион находится в муниципальной 
собственности и есть полная готов-
ность к его реконструкции  — нет 
тяжб и все решено полюбовно.
— Нестандартная ситуация сложи-
лась в Екатеринбурге. Реконструи-
рованный стадион там уже введен 
в эксплуатацию, но к 2018 году он 
уже не будет соответствовать тре-
бованиям ФИФА. Получается, нуж-
но будет строить новую арену?
— Никаких проблем — он будет ре-
конструирован еще раз. Уже были 
иностранные специалисты, кото-
рые заявили о возможности еще од-
ной реконструкции под чемпио-
нат мира. Единственная неприят-

ность  — «Уралу» придется какое-то 
время играть на другой арене.
— Екатеринбург претендует и на 
«Экспо-2020». Это косвенно ука-
зывает на то, что он точно окажет-
ся в числе городов, принимающих 
чемпионат мира?
— Никакой связи здесь нет. Саранск 
и Волгоград, к примеру, могут пре-
тендовать на Олимпийские игры, 
а кто-нибудь еще  — на чемпионат 
мира по борьбе или еще по чему, но 
с нами это никак не связано. Но если 
это выдвижение Екатеринбурга 
удастся и повлечет за собой положи-
тельные инфраструктурные сдвиги, 
чемпионату мира это будет только 
в плюс. Мы от этого только выигра-
ем  — будет больше политической 
воли, больше ресурсов затрачено на 
существенное улучшение инфра-
структуры. Но мы уверены, что эти 
улучшения и так произойдут по слу-
чаю чемпионата мира.
— Еще один вопрос по стадио-
нам неожиданно коснулся Санкт-
Петербурга. Там проблем можно 
было ожидать меньше всего, но 
тем временем строительство аре-
ны на Крестовском острове снова 
заморожено. Есть, кстати, версия, 
что власти города, которые строят 
стадион, ждут официального выбо-
ра ФИФА, чтобы получить финан-
совую поддержку от государства на 
продолжение строительства. 
— О  том, что руководство города 
чего-то ждет, мне неизвестно. Как и о 
том, что строительство заморожено, 
мы узнали из прессы. Когда мы были 
в Санкт-Петербурге, ничто не пред-
вещало никакого негативного разви-
тия событий, работы шли, и мы ви-
дели это. У нас есть уверенность, что 
строительство будет завершено, и это 
вопрос даже не года, а месяцев. У нас 
есть заверения властей, что стадион 
будет готов в 2013 году, и должно слу-
чится что-то экстраординарное, что-
бы стадион, планируемый на полу-
финал, оказался вне игры.

Логика ФИФА

— Еще одна интрига 2018 года  — 
это выбор между стадионом 
«Спартака» и «Динамо». Его дол-
жен делать ФИФА или оргкомитет 
«Россия-2018»?
— Все существенные выборы — это 
прерогатива ФИФА. Они могут рас-
порядиться ими по-всякому, но 
столь принципиальные решения, 
такие как выбор городов и стадио-
нов, они принимают сами.
— У  вас есть понимание логики, 
которой они руководствуются, 
делая этот выбор? Что будет гла-
венствующим? Геополитическая 
составляющая? Или компакт-
ность? Или, наоборот, вовлечение 
больших территорий?
— Я могу об этой логике иметь толь-
ко собственное представление. Мне 
кажется, ФИФА будет исходить из 
оценки рисков и пойдет по пути их 
минимизации по основным позици-
ям. Их много, но в итоге они склады-
ваются в большую матрицу: есть по-
литико-экономические риски и есть 
операционные. Политико-экономи-
ческие риски у нас невысоки — наша 
страна представляет собой стабиль-
ное сообщество, в котором не про-
гнозируется никаких потрясений. 
Но при этом ФИФА может оценивать 
региональные особенности: в Брази-
лии, например, одной из таких осо-
бенностей оказалось своеобразие за-
конодательства отдельных штатов. 
Операционные риски  — это набор 
фундаментальных объектов. Это ста-
дион, аэропорт, транспорт, гостини-
цы, фан-зоны. Вот это ФИФА и будет 
оценивать.
— Как будут объявляться города-
победители? Это будет шоу или 
сугубо деловое сообщение?
— Итоги, мы надеемся, объявит пре-
зидент ФИФА поле заседания испол-
кома. В  какой форме это будет, мы 
объявим чуть позже  — сейчас как 
раз идет процесс креатива.

Билетная лотерея на ЧМ-2018

— Вы были на Украине и в Польше 
на «Евро-2012». Удалось там под-
смотреть какую-нибудь особен-

ность, применимую к российско-
му проекту?
— Это была очень полезная поезд-
ка, блестяще организованная про-
грамма «Наблюдатель» — несколько 
дней в Варшаве, еще несколько дней 
в Киеве, «круглые столы» с органи-
заторами таких крупных турниров 
плюс мы еще посетили другие объ-
екты инфраструктуры в других го-
родах, посмотрели отдельно, как ра-
ботают аэропорты. Мы отметили для 
себя огромное количество деталей, 
но на их перечисление сейчас ушло 
бы очень много времени.
— На Украине далеко не все мест-
ные жители смогли себе позво-
лить поход на матчи «Евро-2012», 
из-за чего на стадии группового 
турнира хватало свободных мест. 
У  вас уже есть концепция билет-
ной программы на 2018 год, учи-
тывающая этот опыт соседей?
— Очень приблизительная. Как пра-
вило, билетная программа рассчиты-
вается из нескольких сценариев. Са-
мый плохой сценарий — 85% запол-
няемости. Что же касается свободных 
мест, мне кажется, что иногда у зри-
телей бывает такая проблема, как «пе-
редумал». Билеты в основном раску-
плены. Пустых лакун на стадионе по 
статистике проданных билетов не 
должно было быть. Просто кто-то из 
болельщиков взял и передумал — по-
купал пакет на несколько матчей, но 
на третий из них не пошел, не смог и 
не смог пристроить. На «Евро-2012» 
билетная программа была адекват-
но построена. Не было запредельно-
го ажиотажа и не было сумасшедших 
цен. Кто хотел попасть на футбол, тот 
попал, и лотерея сработала превос-
ходно. И я массовых спекулянтов не 
увидел. Я как бывший гендиректор 
РФС, уверяю вас, заметил бы их.
— То есть вы не исключаете, что в 
2018 году билеты будут реализова-
ны также через лотерею?
— Конечно, будет лотерея. Она бу-
дет всегда, если спрос будет опере-
жать предложение.

РЖД, болельщики 
и президент РФС

— Бюджет подготовки России к 
чемпионату мира очень утяже-
ляет программа РЖД. На модер-
низацию этой отрасли заложе-
на прямо фантастическая сумма. 
Между тем на Украине изначаль-
но сделали ставку на авиасообще-
ние, на модернизацию аэропор-
тов. Не рассматривался ли такой 
путь и у нас? 
— Во-первых, я не понимаю, поче-
му программу развития РЖД все 
включают в бюджет нашей подго-
товки к чемпионату мира. Это то, 
что РЖД делала бы в любом случае, 
или вы думаете, что, не будь чемпи-
оната мира, мы бы полвека еще ез-
дили на тех же самых электричках? 
ЧМ-2018 только немного коррек-
тирует эту программу, расставля-
ет приоритеты между направлени-
ями или, как говорят в РЖД, «поли-
гонами», есть у них такой красивый 
термин. Это всегда так. Посмотрите 
бюджет любой страны к подготовке 
к таким турнирам. Всегда транспорт 
будет составлять больше половины 
инфраструктурных расходов, обго-
няя стадионы и все остальное.

Что же касается общей транспорт-
ной концепции, то Министерство 
транспорта как раз сейчас прораба-
тывает ее, и я не хотел бы отнимать 
у них хлеб. В  целом же, я думаю, 
что у нас будет комбинированная 
система. Потому что у нас есть на-
правления, где нет смысла разви-
вать активное авиасообщение, а це-
лесообразнее использовать как раз 
железнодорожный транспорт. Мы, 
кстати, собираемся и водный транс-
порт задействовать.
— Имидж российских болельщи-
ков после «Евро-2012» ухудшился. 
УЕФА штрафовала РФС в том числе 
и за расистские выходки фанатов, 
и за файеры, и вообще наша «кре-
дитная история» оказалась так 
плоха, что сборная России условно 
дисквалифицирована на шесть оч-
ков. Проблема фанатов — это про-
блема оргкомитета «Россия-2018» 
или иных структур?
— Я всегда не понимал, что такое, 
например, «традиционный амери-
канец», и я также не понимаю, что 
такое «имидж российского болель-
щика». Мы часто живем в плену ус-
редненных стереотипов, а между 
тем все болельщики очень разные. 

Среди них есть и очень специфиче-
ские личности. Дело в том, что фут-
бол притягивает людей, жаждущих 
скандального внимания и сцены. 
Имеют ли они отношение к болель-
щикам, это огромный вопрос. Так 
сложилось, что у нас есть условная 
Болотная, и есть футбол, и нет боль-
ше таких мероприятий и площадок, 
которые притягивают столь огром-
ное количество людей столь разных 
взглядов и убеждений. И, конечно, 
встречаются среди них те, которые 
на публике стремятся к странному 
«самовыражению», но к футболу за-
частую они не имеют никакого от-
ношения. Так же как и в Польше во 
время известных событий на росси-
ян нападали, я уверен, не болельщи-
ки, а люди, которые даже на стадион 
не пытались попасть.

При этом я не склонен обелять 
сложившийся образ. Да, у нас встре-
чаются расистские выходки. Это об-
щая болезнь. Не надо нам на себя 
брать ответственность единственно-
го носителя этого вируса. И вместе с 
тем, кончено, нужно противостоять 
ему. Причем резкими мерами, ко-
торые при этом должны быть жест-
ко персонифицированы. На «Евро-
2012» мы все видели, как с помощью 
технических средств и оперативно-
го реагирования можно не только 
установить конкретного человека, 
который бросил файер на поле, но 
и найти его потом, и снять с поезда. 
Вот пример четкой работы правоох-
ранительных органов. К этому надо 
стремиться, а пока мы после каждо-
го такого случая рефлексируем, что 
мы расисты. Это не мы расисты, а от-
дельно взятый человек среди десят-
ка тысяч болельщиков. Значит, хва-
тайте его и разбирайтесь в рамках 
существующего законодательства, 
конечно. Но мне кажется, что у нас 
нет массового характера таких яв-
лений. Если «ухает» весь стадион — 
значит да, есть в обществе огромная 
социальная проблема. У  нас же это 
как-то всполохами.
— Самый популярный вопрос по-
следнего времени: оргкомите-
ту «Россия-2018» принципиально, 
кто станет президентом РФС?
— Небезразлично. Мне кажется, 
правильно будет определить прези-
дента РФС так же, как и прежде,  — 
путем голосования конференции 
Российского футбольного союза.

Беседовал Андрей Вдовин

Волгоград. 1 100 000 жителей, 941 км до Москвы. 
Проблемы с определением собственника стадио-
на «Центральный», которые снижали шансы горо-
да, решены.
Екатеринбург. 1 372 800 жителей, 1755 км 
до Москвы. Уральский город расположен даль-
ше всех от Москвы, но при этом претендует 
на «Экспо-2020».
Казань. 1 196 738 жителей, 825 км до Москвы. Ста-
дион будет готов к Универсиаде-2013. Является од-
ним из четырех «неприкасаемых» городов, где за-
планирован Кубок конфедераций 2017 года.
Калининград. 450 300 жителей, 1235 км до 
Москвы. Самый западный город заявки намерен 
использовать географическое преимущество.
Краснодар. 713 400 жителей, 1384 км до Москвы. 
Считается одним из фаворитов в борьбе городов-
кандидатов.
Москва. 11 551 930 жителей. Так и не выбрала вто-
рой стадион, который вместе с «Лужниками» при-
мет матчи ЧМ-2018. Существует вариант, при ко-
тором на «Динамо» будут играть, а на «Спартаке» 
расположится главный пресс-центр турнира.

Нижний Новгород. 1 278 800 жителей, 425 км 
до Москвы. Стадион на 45 тыс. мест здесь начнут 
строить в 2014 году и должны закончить в 2017-м.
Ростов-на-Дону. 1 048 000 жителей, 1109 км до 
Москвы. Один из самых футбольных городов Рос-
сии еще с советских времен.
Самара. 1 135 000 жителей, 1057 км до Москвы. 
До того как стать губернатором Самарской обла-
сти, Николай Меркушкин сделал все, чтобы в спи-
сок городов-кандидатов был включен Саранск.
Санкт-Петербург. 4 848 800 жителей, 687 км 
до Москвы. Стадион с условным названием «Газ-
пром-арена», где запланирован полуфинал чемпи-
оната мира, должен быть готов в 2013 году.
Саранск. 339 400 жителей, 650 км до Москвы. 
Единственный город в заявке, который не имеет 
собственной железнодорожной станции.
Сочи. 397 000 жителей, 1679 км до Москвы. 
К 2014 году в столице зимней Олимпиады должна 
быть готова инфраструктура и стадион.
Ярославль. 606 000 жителей, 270 км до Москвы. 
Близкое расположение к столице может стать 
как козырем, так и недостатком.

Города-претенденты на ЧМ-2018

Политико-экономические ри-
ски у нас невысоки — наша 
страна представляет собой ста-
бильное сообщество

«Только Болотная и футбол притягивают 
людей столь разных убеждений»

Россия должна обеспечить ФИФА все, что обещала в заявочной книге
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Н есмотря на противодей-
ствие оппозиционных 
партий, Госдума голоса-
ми «Единой России» ра-

тифицировала протокол о при-
соединении к ВТО. Между тем в 
Мин экономразвития подсчитали, 
что уже в этом году бюджет стра-
ны потеряет от вступления в ВТО 
48 млрд руб. Впрочем, по мнению 
главы ведомства Андрея Белоусо-
ва, в противном случае потери бу-
дут гораздо больше. Новые прави-
ла торговли начнут действовать в 
России еще до конца августа.

Для того чтобы состоялось вче-
рашнее голосование, России пона-
добилось 18 лет. Переговоры с ВТО 
начались практически сразу по-
сле распада СССР. Сменявшиеся 
правительства то забывали об этой 
цели, то объявляли ее стратегиче-
ской. Но как только чиновники на-
чинали говорить, что до вступле-
ния в ВТО осталось совсем немно-
го, неожиданно возникали новые 
спорные вопросы. После того как в 
2008 году случился российско-гру-
зинский военный конфликт, каза-
лось, что вопрос вступления в ВТО 
откладывается на неопределенный 
срок. Грузия уже была членом орга-
низации и блокировала присоеди-
нение России. Разговоры о том, что 
без ВТО можно и обойтись, звуча-
ли из уст чиновников все чаще. Оче-
редной раунд переговоров начался в 
Швейцарии в 2010 году, однако в его 
успех верили, пожалуй, только сами 

переговорщики. Поэтому когда осе-
нью 2011 года России удалось дого-
вориться с Грузией, это стало пол-
ной неожиданностью. Официально 
вступление России в ВТО было одо-
брено в декабре 2011 года. Россий-
ский парламент должен был рати-
фицировать протокол до 23 июля.

Однако и тут не обошлось без 
скандалов. Правительство тянуло до 
последнего  — протокол о вступле-
нии попал на Охотный ряд лишь в 
начале июня. Затем оппозиционные 
депутаты сочли, что он противоре-
чит Основному закону страны, и об-
ратились с запросом в Конституци-
онный суд. Суд с мнением депутатов 
не согласился. Финальный этап эпо-
пеи — рассмотрение вопроса о рати-
фикации на пленарном заседании 
Думы — тоже прошел не совсем глад-
ко. За полчаса до начала у централь-
ного входа в Госдуму примерно 15 де-
путатов от КПРФ устроили митинг в 
форме «встречи с избирателями». На-
родные избранники держали в руках 
плакаты с надписями «ВТО  — удав-
ка для России», «Вступление в ВТО — 
путь в пропасть». Рядом, как полага-
лось, дежурил автозак с ОМОНом. По 
периметру здание парламента опоя-
сали одиночные пикеты участников 
движения «Суть времени». Люди с 
плакатами с перечеркнутой аббреви-
атурой ВТО и красными флагами сто-
яли на Охотном ряду, на Тверской и в 
Георгиевском переулке. «Вступление 
в ВТО превратит Россию в колонию. 
За 20 лет власть развалила все хозяй-
ство, и теперь наши продукты про-
сто не выдержат конкуренции»,  — 
объяснила протестующая по имени 
Леся. В  11.00 пикетирующие опера-
тивно свернули флаги и плакаты и 
ретировались. «От нас теперь ничего 
не зависит», — пояснили они.

Тем временем в Думе началось об-
суждение. Министр экономического 
развития Андрей Белоусов убеждал 
депутатов. «Говорят о потерях бюдже-
та, но никто не считает потери, кото-

рые возникнут, если мы не вступим. 
Сотни миллионов долларов будут 
потеряны от торговой дискримина-
ции, миллиарды потерянных инве-
стиций. Какой инвестор согласится 
вкладывать в страну, которая не хо-
чет жить по общим правилам?» — во-
прошал министр. «Если мы и дальше 
хотим оказаться на обочине мировой 
экономики, зависеть от цен на нефть 
и консервировать свою отсталость, то 
в ВТО нам вступать не нужно», — раз-
вивал тему депутат от «Единой Рос-
сии», глава комитета по экономиче-
ской политике Игорь Руденский.

Но выступавший от имени фрак-
ции КПРФ Сергей Решульский зая-
вил, что не услышал никаких дово-
дов о пользе вступления в ВТО, поэ-
тому вступление в ВТО фракция не 
поддержит. Вместо этого коммуни-
сты предложили остановить бегство 
капиталов, ограничить вывоз при-
былей иностранных инвесторов и 
«вообще» разобраться с ними и оста-
новить казнокрадство. Справедли-
вороссы тоже решили голосовать 
против, объявил эсер Михаил Еме-
льянов. По их оценке, необходимо 
сначала провести модернизацию и 
только потом вступать в открытую 
конкуренцию. ЛДПР во главе с Влади-
миром Жириновским также оказа-
лась против. Это выглядело странно, 
ведь еще месяц назад казалось, что 
поддержит ВТО.  Но фракция «Еди-
ная Россия» предсказуемо выступи-
ла за ратификацию что и и решило 
исход голосования. Членом ВТО Рос-
сия станет через 30 дней после окон-
чательного одобрения протокола о 
вступлении в Совете Федерации и 
подписания его президентом.

Вышли на большую дорогу
Госдума согласилась на присоединение к ВТО

Андрей Литвинов
a.litvinov@mn.ru
Ирина Грузинова
i.gruzinova@mn.ru

З асуха угрожает мировому 
рынку продовольствия. Мин-
сельхоз США понизил про-

гноз сбора кукурузы, что может 
привести к росту цен на сельско-
хозяйственную продукцию в 
международном масштабе. Рос-
сийские поля также страдают из-
за погодных катаклизмов. Пока 
эксперты не спешат сравнивать 
ситуацию с 2010 годом, когда не-
бывалая жара уничтожила чет-
верть российского урожая. Одна-
ко цены на зерно на внутреннем 
рынке продолжат расти.

По данным российского Мин-
сельхоза, к 9 июля в целом по стра-
не зерновые культуры были обмо-
лочены на 3,2 млн га, что составля-
ет 7,1%  от площади, намеченной к 
уборке. Средняя урожайность пока 
составляет 25,9 центнера с гектара, 
а по пшенице  — 26,1 центнера. Это 
меньше, чем в последние годы, от-
мечают аналитики центра «Совэ-
кон». «При сопоставимой убран-
ной площади средняя урожайность 
в прошлом году была 37,2 ц/га, в не-
урожайном 2010-м  — 31,6 ц/га и в 
2009 году — 32,1 ц/га» — пишут они 
в опубликованном во вторник об-
зоре «Озимая пшеница и ячмень — 
хуже ожиданий рынка».  

В одних регионах собирать уро-
жай мешают засуха и нашествие са-
ранчи, как в Челябинской области, в 
других — небывалые дожди. По дан-
ным агросоюза Красноярского края, 
урожайность зерновых в этом году 
будет примерно на 40% меньше сред-
него уровня прошлых лет. Во втор-
ник министерство АПК и продоволь-
ствия Свердловской области обрати-
лось к хозяйствам края с призывом 
спасти урожай. Впрочем, оснований 
для объявления чрезвычайного по-
ложения, как это было в 2010 году, 
они не видят. 

В такой ситуации цены на зерно 
на внутреннем рынке быстро растут. 
За прошлую неделю цены на пше-
ницу 3-го класса (самую качествен-
ную из массово собираемых в Рос-
сии) выросли на 600 руб., достигнув 
7750 руб. за тонну. Для экспортеров 
это хорошо, но правительство может 
вмешаться в ситуацию и ради ста-
бильных цен на хлеб запретить экс-
порт зерна, как в 2010 году. По всей 
видимости, цены будут расти и даль-
ше, считает ведущий научный со-
трудник Института Гайдара Василий 
Узун. Сложно сказать, сколько еще 
продлится рост цен, говорит дирек-
тор «Совэкона» Андрей Сизов. «С од-
ной стороны, запасов осталось не так 
много, а прогнозы на новый урожай 
также ухудшаются. С  другой сторо-
ны, при текущем уровне цен в южных 
регионах российская пшеница уже 
слабо конкурентноспособна на ми-
ровом рынке»,  — рассуждает Сизов. 
В мире мощным фактором роста цен 
являются новости из США, где засуха 
затронула посевы кукурузы на Сред-
нем Западе. По оценкам экспертов 
Bloomberg, нынешняя засуха в Шта-
тах самая сильная со времен прези-
дентства Рональда Рейгана (1981–1989 
годы). По данным минсельхоза США, 
за три недели июня зерновые культу-
ры дорожали рекордными с 1988 года 
темпами и прибавили в цене 37%.

Российский министр сельского 
хозяйства Николай Федоров пока 
не видит поводов для паники или 
жестких мер, таких как эмбарго на 
экспорт. Официальный прогноз 
урожая зерновых от Минсельхоза — 
85 млн тонн, на 5 млн тонн меньше, 
чем в прошлом году. С этой оценкой 
согласен и Российский зерновой 
союз. Правда, в начале года прогноз 
был намного более оптимистич-
ным — 94 млн тонн. Эксперты счи-
тают, что цена засухи будет выше. 
«Наша оценка урожая сейчас — око-
ло 80 млн тонн зерна»,  — говорит 
директор «Совэкона» Андрей Си-
зов. Но до плачевных результатов 
2010 года — 60 млн тонн — это все-
таки далеко.

Россия теряет зерно
Глобальная засуха ведет к росту цен на мировом рынке 

Продать нефть и купить 
акции
Российское финансовое агентство, 
которое планируется создать в на-
чале 2013 года для управления су-
веренными резервными фондами, 
сможет вкладывать средства в ак-
ции, сообщил во вторник замми-
нистра финансов Сергей Сторчак. 
«Агентство получит возможность по-
купать акции, и, наверное, начнется 
процесс осторожного входа в акции, 
очень осторожного», — отметил чи-
новник и подчеркнул, что доля вло-
жений в акции будет меньше, чем 
доля облигаций в портфеле агент-
ства. При этом «внутри акций будет 
определена географическая струк-
тура, внутри географической струк-
туры — отраслевая структура». Сам 
Сторчак очень осторожно относит-
ся к возможности покупки акций 
для управления фондами, он привел 
пример нефтяного фонда Норвегии, 
испытывающего на практике во-
латильность таких вложений. «Они 
то взлетят, плюс 20% показывают, 
то упадут на 10%», — сказал Стор-
чак, отметив при этом, что в Норве-
гии сложилась цивилизованная си-
стема оценки управления фондом. 
В России на формирование подоб-
ной культуры уйдет еще много вре-
мени. Ян Рацкниес

Белорусы работают 
в тени
Уровень фактической безработи-
цы в Белоруссии может оказаться 
в семь раз выше, чем по официаль-
ным данным. Это следует из страно-
вого экономического меморандума 
Всемирного банка, опубликованно-
го во вторник. «В официальных дан-
ных по безработице оценка факти-
ческой безработицы, вероятно, за-
нижена, поскольку в национальной 
статистике учитываются только за-
регистрированные безработные», — 
сказано в докладе. Так, отмечает-
ся, что «данные переписи населения 
2009 года указывают на то, что уро-
вень безработицы в Белоруссии со-
ставлял 6,1%». В докладе утвержда-
ется, что в 2010 году удельный вес 
экономически активного населе-
ния, обратившегося за помощью в 
трудоустройстве, составил 7%, в то 
время как зарегистрированная без-
работица — 0,8%. Кроме того, по 
данным ВБ, «около одной пятой на-
селения трудоспособного возрас-
та в настоящее время является эко-
номически неактивным». В докладе 
оговаривается, что эти показате-
ли могут свидетельствовать также 
о значительных масштабах теневой 
деятельности или миграции рабо-
чей силы в Россию. В докладе по-
ясняется, что заинтересованность в 
регистрации в качестве безработ-
ного в Белоруссии снижает низкий 
размер пособий (8% средней зар-
платы), сложность процедуры реги-
страции и необходимость участия 
безработного в общественных ра-
ботах. Ян Рацкниес

Испании помогут в июле

Министры финансов еврозоны (Ев-
рогруппа) в ходе встречи, завер-
шившейся в ночь на вторник, реши-
ли ускорить предоставление фи-
нансовой помощи Испании, а также 
дали Мадриду дополнительный год 
для выхода на согласованные пара-
метры бюджета. Первый транш фи-
нансовой помощи для рекапитали-
зации испанских банков в разме-
ре €30 млрд будет выделен до конца 
июля, заявил на пресс-конференции 
по итогам заседания председа-
тель Еврогруппы Жан-Клод Юн-
кер. Что касается оставшейся ча-
сти денег для рекапитализации 
банков (всего Мадриду было обе-
щано до €100 млрд), то они могут 
быть выделены осенью, после бо-
лее тщательного изучения ситуации 
в финансовом секторе. Достиже-
ние правительством Испании уров-
ня бюджетного дефицита в 3% ВВП 
отложено до 2014 года, а на 2012 год 
установлен уровень дефицита не 
более 6,3%. Ранее ориентир на теку-
щий год составлял 5,3%, однако в ус-
ловиях углубления рецессии и ре-
кордной безработицы эта цель вы-
глядит уже недостижимой. В конце 
июня на саммите в Брюсселе евро-
пейские лидеры впервые согласи-
лись на выделение средств на река-
питализацию банков напрямую, без 
увеличения госдолга проблемных 
стран. Это вызвало снижение доход-
ности гособлигаций Испании ниже 
6%, однако из-за возникших на рын-
ке новых сомнений в эффективности 
принятых в Брюсселе решений в по-
недельник доходность ее десятилет-
них бумаг вновь превысила 7%. При-
мерно 20 июля Еврогруппа прове-
дет либо телефонную конференцию, 
либо еще одно заседание, где будет 
окончательно утверждена програм-
ма рекапитализации испанского 
банковского сектора. Ян Рацкниес

регуляторы

Засуха в США отразится и на российском аграрном рынке

У противников вступления в ВТО не было шансов повлиять на исход голосования

1. Бюджет
Даже в правительстве расходятся в оценках плюсов 
и минусов от вступления России в ВТО. Оно сокра-
тит доходы казны в 2013 году за счет снижения им-
портных пошлин примерно на 310 млрд руб., гово-
рил в начале июня министр финансов Антон Силуа-
нов. Но во вторник на заседании в Госдуме министр 
экономического развития Андрей Белоусов назвал 
другие цифры: 188 млрд рублей прямых потерь от 
снижения пошлин в 2013 году, 257 млрд рублей – в 
2014 году, и около 300 млрд рублей – в 2015 году. 
Впрочем, как поясняет сотрудник департамента 
торговых переговоров Минэкономразвития, терять 
деньги из-за ВТО бюджет начнет уже в нынешнем 
году. По расчётам департамента, выпадающие до-
ходы казны от снижения ввозных пошлин в 2012 году 
составят 48 млрд. руб – примерно одна шестая за-
ложенных в бюджет поступлений от импорта.
2. Промышленность
Еще больше расхождений в долгосрочных оцен-
ках последствий. Во Всемирном банке обещают до-
полнительный прирост ВВП на 3,3% в год за счет 
увеличения экспорта (в первую очередь металлур-
ги, производители удобрений, нефтехимия и дру-
гие). Агентство Moody`s считает, что пострадать от 
вступления России в ВТО могут такие производи-
тели, как ГАЗ и КамАЗ и ряд компаний по производ-
ству сельхозтехники. Продукция компаний из этих 
отраслей часто неконкурентоспособна на мировых 
рынках, а их возможности по улучшению эффектив-

ности ограниченны. Исследователи РЭШ и компа-
нии Ernst & Young считают, что большая открытость 
российского рынка не станет катастрофой ни для 
одной из отраслей. Даже в самых чувствительных 
секторах падение не превысит 10%. Самое большое 
падение ждет обработчиков древесины и легкую 
промышленность (-7% и 4% соответственно). 
3. Село
Еще один спорный вопрос, что будет с аграрным 
сектором. Сами представители отрасли уже успели 
себя публично похоронить — значительно снижа-
ются таможенные пошлины на сельхозпродукцию. 
Все не так однозначно, считают в Moody`s. Сложно 
придется домашним фермерским хозяйствам, кото-
рые составляют 70% отечественного сельского хо-
зяйства. Но крупные производители, успевшие про-
вести модернизацию (такие как «Группа Черкизово», 
«Русагро», «Мираторг» и др) смогут пережить всту-
пление в ВТО с минимальными потерями.
4. Люди
Среди тех, кто, несомненно, выиграет от вступления 
в ВТО, — российские потребители. В течение не-
скольких лет оно сможет увидеть постепенное уде-
шевление ряд импортных товаров и их российских 
аналогов. Подешевеют из-за снижение пошлин но-
вые автомобили (на 15-20%) и продовольствие. По 
оценкам Центра развития ВШЭ, наибольшее сни-
жение (более 50%) ожидается на лекарства, цветы, 
рыбу, химическую продукцию, косметические сред-
ства, изделия полиграфической промышленности.

Как ВТО изменит Россию
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П ервое заседание прези-
дентской комиссии по 
вопросам стратегии раз-
вития ТЭК и экологиче-

ской безопасности не дало отве-
тов на главные вопросы, возник-
шие при ее создании. Появление 
комиссии было ключевым эле-
ментом стратегии бывшего ку-
ратора энергетики в правитель-
стве Владимира Путина, а ныне 
президента «Роснефти» Игоря Се-
чина по сохранению своего влия-
ния. Но решение о том, как будет 
идти приватизация госактивов, 
отложено.

Владимир Путин пообещал, 
что его комиссия не будет подме-
нять правительство в оператив-
ном управлении энергетикой, и 
Игорь Сечин скромно заявил, что 
его функции ответственного се-
кретаря комиссии при президен-
те чисто технические. После того 
как было подкорректировано поло-
жение о комиссии, в частности из 
него убраны функции, закреплен-
ные за ответственным секретарем 
по запросу информации у членов 
комиссии и проведению предвари-
тельных совещаний, Сечину при-
шлось отыграть назад.  Но вряд ли 
его влияние серьезно уменьшится. 
«Это техническая работа, направ-
ленная на сбор, анализ и оформле-
ние поручений для президента», — 
сказал он журналистам после засе-
дания, давая при этом понять, что 
по сути мало что изменилось. Про-
сто он будет запрашивать информа-
цию от имени президента как главы 
комиссии по ТЭК. Впрочем, и у пра-
вительственной стороны нет осно-
ваний праздновать аппаратную по-
беду. Вице-премьер Аркадий Двор-
кович, курирующий ТЭК, сообщил, 
что в ходе обсуждения регламента 
работы возникли вопросы по поряд-
ку предоставления этой информа-
ции, и Минэнерго поручено пред-
ставить предложения об урегулиро-
вании ситуации.

Как пояснил «МН» осведомлен-
ный источник в Белом доме, речь 
идет о том, чтобы проработать опти-
мальный объем передаваемых дан-
ных и возможность доступа к ве-
домственным информационным 
ресурсам. «Слишком много разной 
информации (находится в распо-
ряжении правительства.  — «МН»), 
конфиденциальной и оператив-
ной», — говорит он. Кроме того, не 
стоит забывать и о том, что в комис-
сию входят руководители всех круп-

ных нефтегазовых компаний  — 
конкурентов «Роснефти». И как из-
бежать конфликта интересов при 
запросе у них информации Игорем 
Сечиным, непонятно. Но отказ пре-
доставить данные в президентскую 
комиссию может иметь самые не-
приятные последствия для бизнеса.

Двойственность ситуации отра-
жалась на всем. На заседание комис-
сии в Александровский зал Крем-
левского дворца Игорь Сечин вошел 
последним, он обнялся со своим 
тезкой  — первым вице-премьером 
Игорем Шуваловым. Сидевшего ря-
дом с ним нового зампреда прави-
тельства по ТЭК Аркадия Дворко-
вича Сечин приветствовал рукопо-
жатием.  Создалось впечатление, 
что даже в подготовке выступления 
президента Владимира Путина на 
заседании комиссии поучаствовали 
обе стороны. По словам главы госу-
дарства, комиссия не будет дублиро-
вать правительственные функции. 
Новый орган призван координиро-
вать усилия участников энергетиче-
ского рынка, представителей науки, 
общественных организаций, право-
охранительных органов.  Президент 
оговорился: «Разумеется, при пря-
мом участии правительства, за ко-

торым в конечном итоге будут оста-
ваться окончательные решения по 
целому ряду вопросов. И прошу это 
иметь в виду с самого начала».

Глава правительственной комис-
сии по ТЭК  Аркадий Дворкович по-
сле заседания рассказал, что теперь 
положение о его комиссии подкор-
ректируют, «чтобы функции не ду-
блировались». 

Зато, говоря об участии «Роснеф-
тегаза» в приватизации активов, 
Владимир Путин был ближе к по-
зиции Игоря Сечина. «По оценкам 
специалистов, скажем, «РусГидро», 
ее сегодняшняя капитализация со-
ставляет 7,5 млрд долл. США и, без-
условно, является заниженной». По 
словам президента, в ближайшие 
годы капитализация компании вы-
растет до $40 млрд. Идея Игоря Се-
чина состоит в том, чтобы перевести 
крупные пакеты энергокомпаний, 
которые сейчас находятся у государ-
ства, на госкомпанию «Роснефте-
газ», где он является председателем 
совета директоров. А уже после того, 
как цена на эти активы вырастет, 
провести приватизацию. На приоб-
ретение госактивов Сечин предла-
гает направить накопленные на сче-
тах «Роснефтегаза» средства, диви-

денды по акциям «Роснефти» (около 
75%) и «Газпрома» (чуть более 10%), 
которые так и не были перечислены 
в бюджет.

На конец прошлого года «Роснеф-
тегаз» накопил 78,5 млрд руб. И до 
конца августа получит рекордные 
дивидендные выплаты от «Газпро-
ма» и «Роснефти» за 2011 год на об-
щую сумму около 80 млрд руб. Од-
нако правительство смотрит на эти 
средства как на источник наполне-
ния казны. Игорь Сечин признал, 
что этот вопрос на вчерашнем засе-
дании поднял министр финансов 
Антон Силуанов, но выразил уве-
ренность, что «Роснефтегаз» сможет 
отстоять накопленные средства.

Позиция правительства в том, 
чтобы 90% прибыли «Роснефтега-
за» перечислялись в бюджет, рас-
сказал Дворкович. Что же касается 
уже накопленных почти 160 млрд 
руб. с учетом дивидендов «Газпро-
ма» и «Роснефти» за прошлый год, 
то здесь вице-премьер был не столь 
категоричен. «Решили, что посмо-
трим этот вопрос еще раз: какую 
часть можно направить на инвест-
проекты, а какую — в бюджет РФ. Но 
цели раздевать «Роснефтегаз» у нас 
тоже нет», — подытожил он.

Президент распределил роли
Кураторы ТЭК продолжат выяснение отношений

Михаил Кукушкин, Фарнборо
m.kukushkin@mn.ru

М аксимально широкое 
международное сотруд-
ничество — вот ключ к 

успеху на современном рын-
ке авиационной техники. К та-
кому выводу пришли экспер-
ты консалтинговой компании 
PricewaterhouseCoopers, доклад 
которой был вчера распростра-
нен на авиакосмическом салоне 
«Фарнборо-2012» в Великобрита-
нии. В таком случае следует при-
знать, что наша страна действует 
в соответствии с актуальной тен-
денцией — Россия по объему ино-
странных капиталовложений в 
научные исследования и разра-
ботку авиационной отрасли зани-
мает третье место в мире — после 
Индии и США, но впереди Велико-
британии.

Доклад PricewaterhouseCoopers 
(PwC) подготовлен на основании 
опроса руководителей 23 крупней-
ших авиакосмических и оборонных 
компаний мира, рассказала «МН» 
пресс-секретарь PwC Рита Конджера. 
Глав компаний просили сформули-
ровать принципы успешного управ-
ления программами создания новой 
авиатехники в современных усло-

виях. Топ-менеджеры в числе основ-
ных критериев единодушно назвали 
международное сотрудничество  — 
без него авиастроительные проекты 
не могут быть сегодня успешными. 
Из пяти выделенных в докладе пред-
посылок успеха (или аспектов, на ко-
торые надо обратить первоочередное 
внимание) три так или иначе каса-
ются международного сотрудниче-
ства. Специалисты отрасли считают, 
что в создании нового самолета, вер-
толета или ракеты необходимо опи-
раться на партнерство, создавать со-
вместные предприятия с другими 
игроками из разных стран, без наци-
ональных или географических огра-
ничений. Более того, по возможно-
сти нужно доверять поставку ком-
плектующих сторонним фирмам.

Ставка на самодостаточность в 
разработке технологий и ревностную 
защиту производственных секретов 
от конкурентов не пользуется попу-
лярностью среди современных про-
мышленников. Из опрошенных PwC 
только 9% считают для себя приори-
тетной задачей защиту интеллекту-
альной собственности. Для сравне-
ния: 64% поставили на первое место 
оперативное внедрение инноваций, 
а 45% считают самым важным дер-
жать под контролем производствен-
ные расходы и работу глобальной 
сети поставщиков.

Таким образом, лидеры миро-
вых компаний, можно сказать, одо-
брили стратегию активного привле-
чения иностранных фирм к разра-
ботке новых российских самолетов, 
которую исповедует отечествен-
ная Объединенная авиастроитель-
ная корпорация (ОАК). Несмотря на 
то что этот подход подвергается кри-
тике со стороны более консерватив-
ных представителей отечественно-
го авиапрома, ОАК широко исполь-
зовала иностранных консультантов, 
поставщиков и технологии в созда-
нии регионального самолета Sukhoi 
Superjet-100, коммерческая эксплуа-

Делиться надо
Лидеры авиастроения признают, что успешными могут быть только международные проекты

тация которого началась в этом году. 
По этому принципу организована ра-
бота над ближне-среднемагистраль-
ным самолетом МС-21, первый полет 
которого ожидается в 2016 году. Днем 
раньше в Фарнборо президент вхо-
дящей в ОАК корпорации «Иркут» 
Алексей Федоров подписал с пре-
зидентом французской компании 
Zodiac Aerospace Group Оливье Зар-
руатти ряд соглашений и контрактов 
по сотрудничеству в создании МС-
21. В частности, французам будут до-
верены опытно-конструкторские ра-
боты по интерьеру и части бортового 
оборудования самолета.

Россия занимает заметное место 
по объему зарубежных инвестиций, 
сделанных опрошенными компани-
ями в научные исследования и кон-
структорские разработки. По итогам 
двух лет (2010–2011) страны — полу-
чатели инвестиций распределились 
так. Больше всего инвестиций полу-
чила Индия, на втором месте — США, 
далее — Россия и Великобритания. По 
капиталовложениям тех же компа-
ний в производство за рубежом места 
распределились иначе: на первом — 
Китай, за ним — Индия и США. Рос-
сия в рейтинге производственных 
инвестиций вообще не фигурирует, 
потому что в течение прошлых двух 
лет иностранцы таких вложений в 
наш авиапром не делали.

Самая прозрачная Statoil 
Публичные компании стали откро-
веннее, рассказывая о своих анти-
коррупционных программах. Но им 
все еще необходимо сделать мно-
гое для повышения прозрачно-
сти отчетов о своей деятельности, 
говорится в новом исследовании 
Transparency International. В ходе 
исследования были проанализи-
рованы 105 крупнейших публичных 
компаний, их оценивали по шкале 
от 0 до 10. Критериями послужили: 
доступность информации об анти-
коррупционных системах; прозрач-
ность отчетности о структуре ком-
пании и объем публикуемой фи-
нансовой информации. Эксперты 
сравнивали нынешнюю ситуацию с 
данными 2008 года. Наилучший ре-
зультат у норвежской нефтегазо-
вой Statoil — 8,3. Statoil раскрыва-
ет значительный объем информа-
ции на территории всех 37 стран, 
где она работает. Этого не скажешь 
об отчетности банков и страховщи-
ков, оценки которых оказались на 
низком уровне, и, как считают экс-
перты, непрозрачность их структур-
ной организации способствовала 
кризису. Средняя оценка 24 финан-
совых компаний, включенных в ис-
следование, составляет 4,2. Един-
ственной российской компанией, 
упомянутой в рейтинге, оказал-
ся «Газпром». Монополист набрал 
2,4 балла и занял 8-е место с конца 
списка. Игорь Серебряков

Прибыльный сезон
Британская нефтяная компания ВР 
в своем квартальном отчете отме-
тила, что прибыльность переработ-
ки нефти на НПЗ в Европе во вто-
ром квартале 2012 года в среднем 
выросла почти на 28% по сравнению 
с первым кварталом — до $14,76 за 
баррель. Наилучшие данные у ее 
НПЗ в Северо-Западной Европе, где 
прибыль выросла на 34,6%, — до 
$16,81. Средиземноморские пред-
приятия ВР заработали немно-
го меньше среднего показателя — 
$12,71 за баррель, но все же прибыль 
оказалась на 20% выше, чем в пер-
вом квартале. Американские НПЗ 
британской компании обошли Ев-
ропу во втором квартале по темпам 
роста прибыльности, в США она вы-
росла в среднем почти на 51%, но 
оказалась все же немного ниже луч-
шего европейского уровня $16. Ро-
ман Беседовский, управляющий ак-
тивами УК «Финам Менеджмент», 
рост прибылей нефтеперерабаты-
вающих предприятий в Европе и 
США во втором квартале объясня-
ет тем, что нефть на мировых сы-
рьевых площадках подешевела, в то 
время как отпускные оптовые цены 
на нефтепродукты преимуществен-
но сохранялись на уровне перво-
го квартала. Андрей Полищук, ана-
литик Raiffeisenbank, уточняет, что 
стоимость североморской Brent 
упала на 8,4%, до $109,62 за баррель, 
американская WTI — на 9,1%, до 
$93,4 за баррель. Похожая динамика 
и у НПЗ других нефтяных компаний. 
Ирина Кезик

Дождь помешал 
продажам
Представители британского ри-
тейлера Marks&Spencer заявили о 
крупнейшем с конца 2008 года сни-
жении продаж. Продажи магазинов 
в первом квартале текущего финан-
сового года (закончился 30 июня) 
упали на 2,8%, сообщается в пресс-
релизе компании. Менеджмент 
фирмы связывает такие результа-
ты начала года с погодным факто-
ром: спрос на одежду — преимуще-
ственно женскую — снизился из-за 
дождливого лета. Marks&Spencer не 
первая компания, которая жалуется 
на погоду. Конкурент ритейлера — 
Next также связал падение продаж 
с дождливой погодой, а не с эконо-
мическим спадом в стране. С нача-
ла 2012 года и до конца апреля про-
дажи в британских и ирландских 
магазинах сети упали на 3,9%. Впро-
чем, другим участникам рынка, на-
пример, John Lewis и Debenhams, 
никакие дожди не помеха, рабо-
тая в том же климате, они сообща-
ют о росте продаж. Как отмечают 
аналитики Reuters, это свидетель-
ствует об ошибках, допущенных ме-
неджментом Marks&Spencer и Next. 
Анна Левинская

бизнес-план

Вчера на заседании президентской комиссии по ТЭК состоялась премьера Игоря Сечина в качестве ее ответственного секретаря

Международное сотрудничество — главный критерий успеха 
в авиастроении

Ставка на самодоста-
точность в разработке 
технологий и ревност-
ную защиту производ-
ственных секретов от 
конкурентов не поль-
зуется популярностью 
среди современных авиа-
промышленников

По словам 
Владимира Путина, 
за правительством 
остается право 
окончательного 
решения по вопросам 
стратегии развития 
ТЭК 
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К ультура финансового пла-
нирования в России со-
вершенно не развита, се-
туют эксперты. Согласно 

статистике не более трети росси-
ян отслеживают свои финансо-
вые потоки и еще меньше занима-
ются долгосрочным финансовым 
планированием. А между тем «до-
машняя» стратегия инвестирова-
ния и расписанный по полочкам 
план движения денежных средств 
может решить такие глобальные 
задачи, как обеспечение безбед-
ной старости, обучение внуков в 
престижных вузах, покупка жи-
лья для всех членов семьи.

Кому стоить считать деньги
Согласно данным исследователь-
ского центра рекрутингового пор-
тала Superjob.ru, иногда отслежи-
вают свои финансовые потоки не 
более 40% россиян и лишь 28% де-
лает это постоянно. При этом на 
длительный срок рассчитывают 
бюджет только 9%. Для сравнения: 
долгосрочный финансовый план 
имеют порядка 75% жителей США. 
Почему же финансовое планиро-
вание столь непопулярно в России? 
На это есть несколько причин, от-
мечают эксперты. «Полноценное 
финансовое планирование имеет 
смысл лишь при наличии разницы 
между доходами и расходами у се-
мьи не менее 20–30%. При ее отсут-
ствии невозможно применять ка-
кие-либо финансовые инструмен-
ты: на них просто не будет средств. 
Поэтому для финансового плани-
рования подходит средний класс, а 
к нему в России относится не более 
20% населения», — отмечает Эмиль 
Юсупов, член правления ФГ БКС. 
Однако финансисты констатиру-
ют рост интереса к профессиональ-
ному финансовому планированию 
со стороны потребителей, факт ко-
торого подтверждает и повышен-
ное внимание к данному сервису 
со стороны самих продавцов фи-
нансовых услуг. «Помимо инвести-
ционных и консалтинговых компа-
ний, которые предлагают эту услу-
гу за деньги, за последние два-три 
года многие банки заявили о запу-
ске подобных сервисов для клиен-
тов на бесплатной основе»,  — го-
ворит директор департамента пре-
миального банкинга Номос-банка 
Дмитрий Домарев. Такую услугу 
внедряет Сбербанк, Номос-банк, 
«БКС Премьер» и некоторые дру-
гие. Причина «бесплатности» этой 

услуги в том, что зачастую банки 
пытаются заработать, предлагая 
жаждущим получить финансовые 
консультации свои собственные 
инструменты для инвестиций.

Услуга для среднего класса
Финансовое планирование как сер-
вис существует на российском рын-
ке сравнительно недавно и все еще 
не является услугой, которая широко 
известна населению. Впервые в Рос-
сии финансовое планирование как 
сервис стали предлагать в 2004–2005 
годах, когда в стране начал формиро-
ваться рынок финансовых инстру-
ментов, доступных и потенциаль-
но интересных потребителю, таких, 
как, например, паевые инвестици-

онные фонды, негосударственные 
пенсионные фонды или страхова-
ние жизни. «Финансовое планиро-
вание представляет собой особую 
ценность именно за счет грамотного 
подбора комбинации финансовых 
продуктов из всего их многообразия. 
А многообразным рынок стал как раз 
не так давно, поэтому ценность этой 
услуги была не видна людям: у них 
не было проблемы выбора», — гово-
рит Эмиль Юсупов.

У профессионального финансо-
вого планирования по-российски 
все же есть одна существенная про-
блема. На фоне того, что оно стало 
предлагаться гораздо большим чис-
лом финансовых институтов и не 
редко на бесплатной основе, рассчи-
тана она в основном на состоятель-
ных россиян. Финансовые инсти-
туты, как правило, предлагают этот 
полезный сервис потребителям, 
чьи доходы не ниже 200 тыс. руб. 
в месяц, а на руках есть как мини-
мум один миллион рублей. Однако 
в последнее время финансовые кон-
сультанты начинают работать с кли-
ентами со значительно меньшим 
уровнем доходов. Как выяснили 
«МН», сейчас услугой финансового 
консультирования могут восполь-
зоваться и потребители со сред-
ним достатком. Созданная страте-
гия финансового поведения может 
быть направлена на покупку квар-
тиры, обучение ребенка в престиж-
ном учебном заведении или финан-
совое обеспечение собственной ста-
рости. «Возможность спланировать 
крупные расходы заранее особенно 
важна не богатейшим людям пла-
неты, чьими эмоциональными по-
купками могут быть яхты, остро-
ва или футбольные команды, а как 
раз представителям среднего клас-
са», — говорит Дмитрий Домарев.

Компьютерная помощь
Традиционный вариант финансо-
вого консультирования  — аудиен-
ция у компетентного профессиона-
ла, который объяснит, куда лучше 
вкладывать или не вкладывать сво-
бодные средства. При этом посте-
пенно начинают появляться спе-
циальные программные комплек-
сы, которые позволяют оперативно 
и качественно разработать страте-
гию для любого частного клиента. 
Такая «программа» позволяет прове-
сти многофакторный анализ пяти-
семи инвестиционных целей, таких 
как покупка квартиры или обучение 
ребенка, при помощи пяти или даже 
десяти различных финансовых ин-

струментов, приняв во внимание та-
кие параметры, как инфляция, ин-
дексация доходов, а также влияние 
непредвиденных обстоятельств, от-
разив полноценный план в простой 
понятной графической форме. Сей-
час подобные комплексы начинают 
использовать сразу несколько рос-
сийских банков. При этом финан-
совые консультанты отмечают, что 
нужно осторожно подходить к ин-
вестиционным стратегиям, создан-
ным с помощью таких программ, 
в обязательном порядке оценивая 
возможные риски предлагаемых 
вложений.

Для потребителей эксперты ре-
комендуют не увлекаться повышен-

ными рисками и ориентироваться 
на сбалансированную стратегию, в 
рамках которой вложения в риско-
ванные инструменты не превыша-
ют 20% активов. На консервативные 
и умеренные инструменты будет 
целесообразно распределить в сред-
нем по 40% активов.

Между доходностью и рискован-
ностью финансовых инструментов 
связь самая прямая: заработать мно-
го на накопительном страховании 
жизни или банковских депозитах 
не удастся, зато и потерять средства 
практически невозможно. Инве-
стиции в акции — совершенно дру-
гая история: люди, покупавшие рос-
сийские акции в начале двухтысяч-
ных, к началу кризиса увеличили 
свои накопления в разы. Но те, кто 
не успел их продать на пике стоимо-
сти летом 2008 года, потеряли поч-
ти все, что было заработано за пре-
дыдущий период. Потенциальная 
доходность велика, но и риски тоже 
огромны. Поэтому в случае с сохра-
нением и приумножением личных 
финансов лучше придерживаться 
консервативных стратегий. «Эмо-
ции или тенденции тут не приме-
нимы, часто неудовлетворенность 
от инвестиций клиентов, с которы-
ми мы работаем, возникает от пре-
небрежения этими прописными 
истинами. Принцип «если сейчас 
все покупают золото, значит, и мне 
нужно» здесь не работает. Как пра-
вило, к моменту, когда инвестици-
онная новость становится достояни-
ем прессы, выгодой уже не восполь-
зоваться, момент ушел», — говорит 
Дмитрий Домарев.

Богатство по плану
Планирование денежных потоков поможет решить финансовые проблемы

«МН» попросили финансовых консультантов из 
«БКС Премьер» смоделировать предложение об 
инвестировании для обычной московской семьи: 
родители в возрасте от 32 до 35 лет, у которых есть 
шестилетняя дочь. Мы предположили, что вдвоем 
родители зарабатывают 130 тыс. руб. в месяц чи-
стыми, на депозите у них лежит 350 тыс. руб. При 
этом живут они в однокомнатной квартире, ку-
пленной в ипотеку, за которую платить еще пять 
лет по 25,5 тыс. руб. в месяц. Ребенок подрастает, 
а значит, в однокомнатной квартире всем вместе 
жить уже неудобно, а значит, налицо задача уве-
личить жилплощадь, сменив свою однокомнатную 
квартиру хотя бы на двухкомнатную. Через 12 лет 
необходимо дать дочери приличное высшее об-
разование, а самим начать копить деньги на соб-
ственную старость. Консультанты предложили до-
вольно аскетичное существование семьи, кото-

рое позволяет откладывать по 45 тыс. руб. в месяц. 
Из этой суммы 20 тыс. руб. необходимо направить 
в консервативные инструменты, еще 20 тыс. — в 
умеренно рисковые. Оставшиеся 5 тыс. предла-
галось вложить в высокорисковые фонды акций 
и фонды с агрессивной стратегией инвестирова-
ния. В итоге через пять лет, когда по расчетам кон-
сультанта семья закончит выплачивать нынеш-
ний ипотечный кредит, они смогут приобрести но-
вую квартиру, продав нынешнюю жилплощадь, 
добавив миллион рублей из тех средств, что на-
ходятся в умеренно рисковых активах и взяв но-
вый ипотечный кредит на 10 лет, практически с той 
же суммой ежемесячных выплат. Через 12 лет у се-
мьи должно быть порядка 1 млн руб. остатка по 
ипотечному кредиту и почти 10 млн собственных 
средств в различных активах, которых хватит и на 
обучение дочери, и на не самую скромную пенсию.

Предложение для среднего класса

Немногие россияне могут купить квартиру без тщательного финансового планирования
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специалистов значится в офи-
циальном списке кандидатов на 
должность главного тренера сбор-
ной России по футболу. В шорт-
листе семь отечественных тренеров, 
а также наставники из Испании, 
Италии, Англии и Аргентины

3,7 млн 
получит боксер Дэвид Хэй за свой 
поединок с Дереком Чисорой, ко-
торый состоится 14 июля в Лондо-
не. Соперник Хэя независимо от ре-
зультата заработает 1,7 млн евро. 
Это более чем в три раза больше, 
чем гонорар Чисоры за бой с Вла-
димиром Кличко

«У меня в контракте стоит цена, 
за которую я при личном согла-
сии могу уйти, если другой клуб за 
меня заплатит. Но есть три клуба 
в мире, в которых я бы не отказал-
ся играть, — это «Барселона», «Реал» 
и «Манчестер Юнайтед»

Игорь Денисов, футболист «Зенита» 
и сборной России

6 тыс.  
болельщиков из Санкт-Петербурга 
приедут в Самару 14 июля поддер-
жать «Зенит» в матче на Суперкубок 
России против казанского «Рубина». 
На стадионе «Металлург» для пи-
терских фанатов выделена целая 
трибуна на 11 тыс. мест

Бывший полузащитник футболь-
ного клуба «Барселона» Александр 
Глеб тренируется в составе бори-
совского БАТЭ. По окончании кон-
тракта с самарскими «Крыльями 
Советов» 31-летний белорус остал-
ся без работы

30 
информационных терминалов на 
английском языке будут установ-
лены в Сочи во время Олимпиа-
ды-2014. С их помощью иностран-
ные гости смогут самостоятельно 
ориентироваться в городе. Сейчас 
два подобных терминала тестиру-
ются в Красной Поляне и аэропор-
ту Сочи

9,1 млрд —

личное состояние Геннадия Тим-
ченко, избранного новым председа-
телем совета директоров Континен-
тальной хоккейной лиги, по данным 
журнала Forbes. Президент питер-
ского СКА занял в руководстве КХЛ 
место, оставленное Вячеславом Фе-
тисовым

205 стран

приглашены на летнюю универсиа-
ду-2013 в Казань. Организаторы со-
ревнований рассчитывают, что свои 
сборные в итоге пришлют 170 стран, 
а суммарное число спортсменов 
и членов официальных делегаций 
составит 13,5 тыс. человек

27-летний нападающий «Атланта» 
и сборной России Николай Жердев 
продлил контракт с подмосковным 
«Атлантом» еще на два года. Фор-
вард провел в Мытищах три сезона, 
в последнем из них он стал лучшим 
бомбардиром клуба

спорт в цифрах

Евгений Слюсаренко
e.slyusarenko@mn.ru

В о вторник на совмест-
ном заседании исполко-
ма Олимпийского коми-
тета России (ОКР) и кол-

легии Минспорта утвержден 
окончательный состав россий-
ской команды, которая отправит-
ся в Лондон. На Олимпиаде сбор-
ная России будет представлена 
436 атлетами, которые высту-
пят в 34 видах спорта. Список на-
ших олимпийцев пока не имен-
ной, в нем могут быть отдельные 
замены. Но команде все равно по-
ставлена задача завоевать 25 золо-
тых медалей и побороться за тре-
тье место в общекомандном за-
чете. На первые места мы больше 
не претендуем, но в противостоя-
нии за третью ступеньку можем 
проиграть только самим себе.

Потенциал и реальные возмож-
ности сборной России перед Лон-
доном правильнее всего оцени-
вается показателями трех послед-
них сезонов. В  2009 году россияне 
во всех олимпийских дисциплинах 
выиграли 75 медалей, из кото-
рых 22 были золотыми (4-е место). 
В  2010  году получилось соответ-
ственно 86 и 23 (3), в 2011-м — 79 и 
29 (3). На Играх-2008 в Пекине ко-
манда остановилась на 73 наградах, 
в том числе 23 золотые и третьем ко-
мандном месте. Иными словами, за 
последние годы россияне ни разу не 
опускались ниже планки в 22 побе-
ды и лишь однажды уступили тре-
тью позицию (первые две безна-
дежно заняты Китаем и США).

Видимо, на основании этих цифр 
президент ОКР Александр Жуков 
назвал целью олимпийской сбор-
ной России в Лондоне третье обще-
командное место с 25 победами и 
75 медалями. Однако, чем ближе 

к  Играм, тем осторожнее становят-
ся чиновники: второго подряд несо-
ответствия заявляемого и реально-
го на Олимпиаде им не простят. На 
днях министр спорта Виталий Мутко 
сообщил, что на предстоящих Играх 
рассчитывает на 20–30 золотых ме-
далей, а четвертое место «не станет 
вселенской трагедией». Не уточнив, 
правда, для кого, — его лично, выше-
стоящего руководства или россий-
ских болельщиков.

Букмекеры знаменитой британ-
ской конторы William Hill, например, 
считают сборную России фавори-
том в борьбе за третье место. На пер-
вое место сборной США принима-
ют ставки в размере 1,6; Китая — 2,2; 
России — 41; Великобритании — 51; 
Австралии и Германии —151; Фран-
ции — 251. Сами британцы, впрочем, 
к ожидаемому противостоянию от-
носятся спокойно, по крайней мере 
публично. В  прошлом сезоне они в 
общекомандном зачете стали толь-

ко шестыми, с 13 победами и 45 ме-
далями уступив не только китайцам, 
американцам и россиянам, но и нем-
цам с австралийцами. Власти Велико-
британии поставили перед своей ко-
мандой скромную задачу: 48 призо-
вых мест и четверка лучших. Причем 
очевидно, что с таким количеством 
медалей речь может идти только о 
местах, начиная с четвертого и ниже.

Помешать занять нам третье пози-
цию смогут не англичане, а исключи-
тельно собственные провалы. Клю-
чевым станет сохранение психологи-
ческого равновесия всей делегации 
в течение трех недель стартов. «Как 
всегда, «наши» дисциплины и виды 
спорта сосредоточены во второй по-
ловине Олимпиады. Первая неделя 
будет тяжелой. Очень важно не па-
никовать — это передается спортсме-
нам. Мы везем сильную сборную, ко-
торой просто надо выступить в свою 
силу», — заявил «МН» директор ЦСП 
Минспорта Александр Кравцов.

Русская тройка
Наши олимпийцы отправятся в Лондон за третьим местом

Прыгунья в длину Дарья Клишина после исполкома ОКР потеряла последний шанс 
попасть на Олимпиаду-2012. Сексапильную спортсменку не включили в заявку, 
несмотря на поддержку высокопоставленных функционеров

Евгений Слюсаренко
e.slyusarenko@mn.ru

В о вторник на веломногод-
невке «Тур де Франс» прошел 
плановый день отдыха, ко-

торый пришелся кстати большин-
ству участвующих команд. За пер-
вую треть гонки из-за многочис-
ленных завалов пелотон лишился 
около двух десятков гонщиков. 
Чуть ли не тяжелее всех при-
шлось российской «Катюше» — 
у нее пострадали сразу четверо, 
один из которых, испанец Оскар 
Фрейре, досрочно выбыл из борь-
бы. Руководство команды честно 
признает, что если бы не борьба 
за желтую майку лидера Дениса 
Меньшова, все травмированные 
уже отправились бы домой.

С самого старта происходящее на 
«Туре-2012» напоминает военные 
хроники. После завала уже на тре-
тьем этапе сошел с гонки белорус из 
команды Sky Константин Сивцов, 
его участь разделил Хосе Рохас из 
Movistar. Тогда же получил сильные 
ушибы грудной клетки и ребер пред-
ставитель «Катюши» Джампаоло Ка-
рузо из Италии. На пятом этапе вновь 
не повезло «Катюше»: Александр Ку-
чинский попал в завал и сломал ла-
дьевидную кость правой кисти. На 
шестом этапе случилось очередное 
групповое падение, после которого 
выбыли сразу 12 человек, в числе ко-
торых оказались победитель «Джи-

Передвижной госпиталь
ро» этого года канадец Райдер Хе-
шедал и испанец Оскар Фрейре из 
«Катюши». В больнице у Фрейре ди-
агностирован перелом третьего ре-
бра с правой стороны, а также пнев-
моторакс — проникновение воздуха 
в правое легкое из-за прорыва оскол-
ком ребра.

Наконец, на третьем киломе-
тре восьмого этапа упал российский 
гонщик «Катюши» Владимир Гусев. 
С  сильными болями в плече он до-
брался до финиша этапа, после чего 
был направлен в госпиталь, где у 
него был выявлен сильный ушиб 
правого плеча. Посовещавшись с ко-
мандой, Гусев решил продолжать 
гонку. «Пока происходящее с нами 
можно описать одним словом — не-
везение, — заявил «МН» спортивный 
директор «Катюши» Дмитрий Ко-
нышев. — В том, что на «Туре» мно-
го выбывших, ничего странного нет, 
это обычная практика для «Большой 
петли». А вот то, что у нас так или ина-
че пострадала чуть ли не половина 
команды,  — это какой-то злой рок. 
И  день отдыха во вторник нам был 
чрезвычайно нужен».

В то же время Конышев огова-
ривается, что команда в какой-то 
мере стала заложницей своей такти-
ки, пусть и оправданной. «Мы изна-
чально нацеливаем ребят на то, что-
бы они находились в первой части 
группы. И  когда тут происходят за-
валы, быстро среагировать, затор-
мозить и избежать падения прак-
тически невозможно. Если бы они 

находились в глубине пелотона, ва-
рианты были бы», — говорит он.

В «Катюше» заявляют, что три 
травмированных гонщика (Джампа-
оло Карузо, Александр Кучинский и 
Владимир Гусев) будут продолжать 
гонку до тех пор, пока могут терпеть 
боль. Лидер российской велогруппы 

Денис Меньшов сейчас находится на 
пятом месте в общем зачете, отста-
вая от британца Брэдли Уиггинса на 
три минуты, две из которых он прои-
грал только на последней гонке с об-
щего старта. «Для Дениса «разделка» 
получилась средней  — нельзя ска-
зать, что он провалился или, наобо-
рот, прыгнул выше головы. Шансы 
на желтую майку по-прежнему есть. 
Для этого нужна помощь команды, 
пусть даже не все ребята могут вы-
давать все сто процентов. Откровен-
но говоря, если бы не Меньшов, мы 
бы давно отправили их в больницы. 
Но в такой ситуации они сами хо-
тят во что бы то ни стало оставаться 
в строю»,  — подчеркивает спортив-
ный директор «Катюши».

20
титулов —
минимальная план-
ка для сборной России 
на Олимпиаде-2012

Если бы не Меньшов, 
травмированных 
давно бы отправили 
в больницы

С самого старта происходящее на «Туре-2012» напоминает 
военные хроники

Трое гонщиков российской «Катюши» продолжают «Тур де Франс», несмотря на травмы
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